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Цифры
Факты

Новости

Держать 
сахар под 

контролем

Учитесь 
слышать 
ароматы
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На восьмом съезде «Грузинской мечты»  
И.Гарибашвили был избран председателем 
партии. А на следующей неделе в парламенте 
планируется утвердить нового премьер-мини-
стра и состав правительства. В условиях, когда 
«Грузинская мечта» располагает в парламен-
те большинством, провести необходимое ре-
шение не представляется проблематичным.

СИТУАЦИЯ В ГРУЗИИ:
НА ПУТИ К «МЕЧТЕ»

Стр. 9

Стр. 5

Находящийся на пересечении ключевых меж-
дународных транспортных путей, Азербайд-
жан наращивает логистический потенциал 
для ускорения грузоперевозок и облегченного 
прохождения таможни, развивая тем самым 
взаимную торговлю с ближайшими соседями. 

После серии резолюций Европарламента и 
ПАСЕ, антиазербайджанских заявлений евро-
пейских политиков делегация Азербайджана 
решила прекратить свое взаимодействие с 
ПАСЕ. Чем вызван этот кризис и стал ли он 
неожиданностью? Ситуацию прокомментиро-
вал для «Каспия» известный немецкий поли-
толог Александр Рар.

АРМЕНИЯ – ПЛАЦДАРМ 
ВЛИЯНИЯ ЕВРОСОЮЗА

Центризбирком зарегистриро-
вал семь кандидатов: Ильхам 
Алиев от правящей партии «Ени 
Азербайджан», самовыдвижен-
цы Захид Орудж и Фуад Алиев, 
Рази Нуруллаев от Партии на-
ционального фронта, Фазиль 
Мустафа от партии «Великое 
созидание», Эльшад Мусаев от 
партии «Великий Азербайд-
жан», Гудрат Гасангулиев от 
партии «Народный фронт це-
лостного Азербайджана».

Президентские выборы впер-
вые в истории пройдут на 
территориях Азербайджана, 
освобожденных от армянской 
оккупации. По словам замести-
теля председателя Центральной 
избирательной комиссии Ровза-
та Гасымова, на освобожденных 
территориях создано 26 изби-
рательных участков, которые 
полностью готовы к процессу 
голосования, в списки избирате-
лей по этим участкам включено 
более 22 тысяч граждан.

СЕМЬ КАНДИДАТОВ
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7 февраля в Азербайджане пройдут внеочередные выборы президента. 
Впервые в истории независимости Азербайджана будет голосовать вся 
страна – в том числе и население на освобожденных территориях.

ЕВРОПЕЙСКИЙ БАНК НАМЕРЕН ИНВЕСТИРОВАТЬ В ТРАНСКАСПИЙСКИЙ КОРИДОР 

САНКЦИЙ НЕ БУДЕТ
Пока коллективный 
Запад все еще в ступоре 
после заявления азер-
байджанской делегации 
о приостановлении при-
сутствия и деятельности в 
ПАСЕ, в Евросоюзе объяв-
лено о новой масштабной 
инвестиционной програм-
ме, касающейся Транска-
спийского коридора.

Последние надежды 
Армении на Запад раста-
яли именно тогда, когда 
Европа заявила о новой 
масштабной инвестици-
онной программе относи-
тельно Транскаспийского 
транспортного коридора, 
который будет пролегать 
через Европу, Азербайд-
жан, Грузию и т.д. 

Стр. 6

Ждет ли Каспий участь Арала? Опасность гепатитов Олимпийские старты в Баку
Российский исследователь 

Михаил Слипенчук расска-
зывает о географических 
проектах и своем давнем 

увлечении Каспием. 

Последние 15 лет – время 
бурного развития гепато-

логии во всем мире. Се-
рьезные и коварные разно-
видности гепатита – В и С.

На следующей неделе, 
8-11 февраля, в Баку прой-

дет европейский Олимпий-
ский квалификационный 

турнир по бадминтону. 
Стр. 15 Стр. 12 Стр. 16

Стр. 3

Этикет: 
вежливость 

в деталях

ЛОГИСТИЧЕСКИЙ
ПОТЕНЦИАЛ РАСТЕТ
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Центризбирком зарегистрировал 
семь кандидатов: Ильхам Алиев 
от правящей партии «Ени Азер-
байджан», самовыдвиженцы Захид 
Орудж и Фуад Алиев, Рази Нурулла-
ев от Партии национального фронта, 
Фазиль Мустафа от партии «Великое 
созидание», Эльшад Мусаев от пар-
тии «Великий Азербайджан», Гудрат 
Гасангулиев от партии «Народный 
фронт целостного Азербайджана».
Президентские выборы впервые в 
истории пройдут на территориях 
Азербайджана, освобожденных от 
армянской оккупации. По словам 
заместителя председателя Цен-
тральной избирательной комиссии 
Ровзата Гасымова, на освобожден-
ных территориях создано 26 изби-
рательных участков, которые полно-
стью готовы к процессу голосования, 
в списки избирателей по этим 
участкам включено более 22 тысяч 
граждан.

ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО 
На внеочередные президентские вы-
боры ЦИК зарегистрировала 
85 тысяч наблюдателей. Удостовере-
ния наблюдателей вручены и 
6045 представителям действующих 
в Азербайджане институтов граж-
данского общества. Это примерно 
в четыре раза больше, чем число 
представителей неправительствен-
ных организаций, наблюдавших за 
президентскими выборами в 
2018 году. На сегодняшний день за-
регистрированы наблюдатели 
от 78 НПО.
Также аккредитовано 153 между-
народных наблюдателя. По словам 
председателя Центральной избира-
тельной комиссии Мазахира Пана-
хова, они представляют 31 междуна-
родную организацию.
Документы на аккредитацию для 
проведения exit-poll на внеочеред-
ных президентских выборах в ЦИК 
подали три организации – Лига 
защиты трудовых прав граждан, 
Центр мониторинга общественного 
мнения, ООО «Центр социологиче-
ских исследований». 

НАБЛЮДАТЕЛИ ОТ СНГ
В рамках мониторинга внеочеред-
ных президентских выборов пред-
ставители Штаба миссии наблю-
дателей от СНГ провели встречи с 
руководством предвыборных шта-

бов всех кандидатов в президенты. 
В ходе встреч они проинформиро-
вали о принципах деятельности 
миссии, порядке ее формирования, 
проводимой работе по мониторингу 
избирательной кампании в Азер-
байджане, численности наблюда-
телей от Содружества независимых 
государств, а также о подходах, на 
которых будут основываться итого-
вые выводы миссии.
В ходе наблюдения за электораль-
ной кампанией в Азербайджане 
представители Миссии наблюдате-
лей от СНГ посетили Гобустанский, 
Шамахинский, Исмаиллинский и 
Агсуинский районы.
Долгосрочные наблюдатели озна-
комились с работой окружных и 
участковых избирательных комис-
сий. Им была предоставлена ин-
формация о подготовке к выборам, 
продемонстрирована оснащенность 
участков техническими средствами 
и методическими материалами.
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Баку 
предупреждает 
Азербайджан пересмотрит вопрос свое-
го участия в Совете Европы и в Европей-
ском суде по правам человека (ЕСПЧ), 
если права азербайджанской делегации 
в Парламентской ассамблее Совета Ев-
ропы не будут восстановлены. 

Встреча 
на границе

Об этом заявил Пре-
зидент Азербайджана 
Ильхам Алиев 1 фев-
раля в ходе встречи с 
генеральным секрета-
рем Межпарламент-
ского союза Мартином 
Чунгонгом, подчер-
кнув, что носящая 
антиазербайджанский 
характер инициати-
ва о нератификации 
полномочий азербайд-
жанской делегации, 
с которой выступила 
группа, составляющая 
меньшинство в ПАСЕ, 
не служит диалогу и в 
целом противоречит 
традициям парла-
ментской платформы.
Глава государства на 
встрече подчеркнул, 
что после окончания 
44-дневной Отече-
ственной войны в 
2020 году Армения не 
выполнила ряд обя-
зательств, взятых ею 
в рамках Трехсторон-
него заявления, в те-
чение последних трех 

лет продолжала под-
держивать сепаратизм 
в Карабахском регионе 
Азербайджана финан-
совыми, военными и 
другими средствами.
Для обеспечения сво-
ей территориальной 
целостности и сувере-
нитета Азербайджан 
вынужден был прове-
сти антитеррористи-
ческие мероприятия. 
Президент довел до 
сведения Мартина 
Чунгонга, что между 
Азербайджаном и 
Арменией де-факто 
уже существует мир и 
на границе двух стран 
несколько месяцев ца-
рит мирная обстанов-
ка. Мартин Чунгонг 
предложил сделать 
Международный 
парламентский союз 
платформой для диа-
лога между представи-
телями парламентов 
Армении и Азербайд-
жана, что было поло-
жительно принято.  

Политические экспер-
ты всех заинтересо-
ванных сторон вместе 
с общественностью 
Азербайджана и Ар-
мении с нетерпением 
ожидали очередной 
встречи Комиссии по 
делимитации азер-
байджано-армянской 
границы. 
И вот 31 января на 
участке Иджеван-Газах 
азербайджано-армян-
ской границы состо-
ялась шестая встреча 
между делегациями во 
главе с заместителем 
премьер-министра 
Азербайджана Ша-
хином Мустафаевым 
и заместителем пре-
мьер-министра Арме-
нии Мгером Григоря-
ном. 
Согласно заверению 
армянских официаль-
ных лиц, ожидалось, 
что армянская сторона 
передаст азербайд-
жанской делегации 
карты минных полей, 
установленных на тер-

ритории трех районов 
Азербайджана. Этот 
шаг армянской сторо-
ны воспринимается 
нами как позитивный 
и обещающий даль-
нейшее сближение в 
продвижении к миру. 
Кроме всего прочего, 
на армянском ме-
дийном пространстве 
муссировалась тема 
обсуждения карт, по 
которым предпола-
галось провести пе-
реговоры, с участием 
сведущих картографов 
и специалистов в этой 
сфере. Некоторые 
политические экспер-
ты соседней страны 
даже утверждали, что 
на переговорах речь 
пойдет об открытии 
коммуникаций, в том 
числе Зангезурского 
коридора.
Однако о чем говорили 
делегации и к чему 
пришли в конечном 
результате, пока досто-
янием общественности 
не стало.   

7 февраля в Азербайджане пройдут внеочередные выбо-
ры президента. Впервые в истории независимости Азер-
байджана будет голосовать вся страна – в том числе и 
население на освобожденных от оккупации территориях.

Посещение 
регионов 
Азербайджана

Наблюдатели от СНГ также 
посетили избирательные 
округа в Лянкяранском, 
Лерикском, Масаллинском, 
Джалилабадском и Сальян-
ском районах, а также в Ша-
рурском, Садаракском, Шах-
бузском, Джульфинском и 
Ордубадском районах Нахчы-
ванской Автономной Респу-
блики и городе Нахчыван.
В ходе ознакомления руко-
водители окружных изби-
рательных комиссий проин-
формировали наблюдателей 
о проводимой работе по 
подготовке к проведению 
внеочередных выборов. При 
посещении участковых изби-
рательных комиссий члены 
миссии ознакомились с их 
техническим и методиче-
ским обеспечением, работой 
со списками избирателей. 
Наблюдатели отметили хоро-
шую оснащенность участков, 
высокий уровень подготовки 
членов комиссий всех уров-
ней.

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЕ 
БЮЛЛЕТЕНИ ПЕРЕДАНЫ 
В ОИК
Центральная избиратель-
ная комиссия завершила 
передачу избирательных 
бюллетеней окружным изби-
рательным комиссиям (ОИК). 
Бюллетени отправлены во все 
ОИК, в том числе в Нахчы-
ванской Автономной Респу-
блике, на освобожденных от 
оккупации территориях и в 
отдаленных районах респу-
блики.
После распределения бюл-
летеней в ОИК они будут 
переданы в участковые из-
бирательные комиссии не 
позднее чем за три дня до 
голосования.
Печать избирательных 
бюллетеней была начата 
24 января, всего изготовлено 
6 524 203 бюллетеня. 

СТРАНА СТРАНА 
К ВЫБОРАМ ГОТОВАК ВЫБОРАМ ГОТОВА

СТРАНА СТРАНА 
К ВЫБОРАМ ГОТОВАК ВЫБОРАМ ГОТОВА

На выборы ЦИК зарегистрировала 
85 тысяч наблюдателей 
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Сам факт, что это решение 
последовало буквально че-
рез несколько дней после 
демарша Азербайджана в 
ПАСЕ, свидетельствует о 
нашей продуманной поли-
тической стратегии, кото-
рая работает несмотря ни 
на что. 

ЭКОНОМИКУ 
НИКТО НЕ ОТМЕНЯЛ
Дело в том, что Евро-
пейский инвестицион-
ный банк, как сообщает 
Deutsche Welle со ссылкой 
на Еврокомиссию, подпи-
сал меморандумы о взаи-
мопонимании на 
1,47 млрд евро с прави-
тельствами Казахстана, 
Кыргызстана и Узбекиста-
на, а также Банком разви-
тия Казахстана. Проект 
29 января на транспорт-
ном инвестиционном 
форуме Global Gateway в 
Брюсселе представил ев-
рокомиссар по вопросам 
торговли Валдис Дом-
бровскис. Речь идет об уже 
готовящихся проектах для 
развития транспортного 
сообщения в Централь-
но-Азиатском регионе.
То есть Еврокомиссия и 
Европейский инвестици-
онный банк намереваются 
вложить 1,5 млрд евро в 
объекты стратегической 
транспортной инфраструк-
туры в Центральной 
Азии с целью создать 
транспортный коридор 
из региона в Европу в 
обход России. Он будет 
проходить из Централь-
ной Азии по акватории 
Каспия через 
Азербайд-
жан к 
черно-
мор-
ским 

портам Грузии и далее в 
Турцию. 
Правда, в своем представ-
лении Домбровскис Азер-
байджан как бы не упомя-
нул, но он присутствует в 
проекте по умолчанию. К 
тому же мы свою часть реа-
лизовали без посторонних 
финансовых вливаний. Все 
это говорит о том, что не-
смотря на постановочные 
акции в ПАСЕ, Азербайд-
жан важен и нужен Европе. 
И тут дело не только и не 
столько в поставках газа и 
нефти, а в реально высоком 
уровне отношений 
Азербайджана с 
Европой. Стало 
быть, и никаких 
санкций по сле-
дам решения 
ПАСЕ не будет, 
поскольку жест-
кие решения обыч-
но бывают либо сразу, 
либо никогда.

ЕРЕВАН 
СНОВА В ПРОЛЕТЕ
Вот и получается, что все 
надежды Армении очернить 
Азербайджан в глазах меж-
дународного сообщества и 
изолировать нашу страну на 
мировых площадках в оче-
редной раз потерпели крах. 
Неслучайно даже голосо-
вание вдогонку в ПАСЕ 76 
депутатов за «непризнание 

полномочий» нашей 
делегации не 

вызвали в Арме-
нии ожидаемой 
бурной радости. 
Почему? Ви-
димо, наконец 

пришло понима-
ние, что Армению 

вновь используют в 
игре против 

Азер-
байд-
жана 
тре-

тьи силы. Те самые, что 
недовольны поставками на 
европейский рынок азер-
байджанских углеводоро-
дов, а еще исламофобы и 
тюрконенавистники всех 
мастей.
Мало того, в Ереване уже 
начинают реально разоча-
ровываться в меркантиль-
ном Западе, который от-
стаивает в первую очередь 
собственные интересы. Зато 
у Армении, которую Запад 
использует для дестаби-
лизации ситуации на всем 
Южном Кавказе, остается 

все меньше шансов на 
мир с Азербайджа-

ном.
Да и Франция, 
нынешний пре-
зидент которой 
рвет на себе тель-

няшку, говоря о 
защите интересов 

«сестринской Арме-
нии», поставила Еревану 
забракованные Украиной 
«Бастионы». А ведь Россия 
поставляла своему союз-
нику современные ОТРК 
«Искандер» и вооружение в 
виде подарков на миллионы 
долларов США.
Последние надежды Ар-
мении на Запад растаяли 
именно тогда, когда Евро-
па заявила о новой мас-
штабной инвестиционной 
программе относительно 
Транскаспийского транс-
портного коридора, кото-
рый будет пролегать через 
Европу, Азербайджан, Гру-
зию, Турцию, акваторию 
Каспийского моря, Казах-
стан и Китай. А для этого 
Европейский Союз в целом, 
его банки развития обязу-
ются мобилизовать усилия 
по улучшению развития 
центральных систем Азии 
до 300 миллиардов евро 
мировых инвестиций с 2021 
по 2027 год.
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Пока коллективный Запад все еще в ступоре после заявления азербайджанской делега-
ции о приостановлении присутствия и деятельности в ПАСЕ, в Евросоюзе объявлено о но-
вой масштабной инвестиционной программе, касающейся Транскаспийского коридора.

ЕВРОПЕЙСКИЙ БАНК НАМЕРЕН ИНВЕСТИРОВАТЬ В ТРАНСКАСПИЙСКИЙ КОРИДОР 

САНКЦИЙ НЕ БУДЕТСАНКЦИЙ НЕ БУДЕТСАНКЦИЙ НЕ БУДЕТСАНКЦИЙ НЕ БУДЕТ
ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Масла в огонь армян-
ского недовольства 
подлил член сербской 
делегации в ПАСЕ 
Стефан Йованович, 
заявив, что в Совете 
Европы не должно 
быть места двойным 
стандартам. «СЕ 
служит платформой 
для сотрудничества 
и диалога, а отсут-
ствие Азербайджана 
в ПАСЕ станет поме-
хой для организации 
эффективно решать 
региональные про-
блемы», – отметил 
он, подчеркнув, что 
ПАСЕ должно стре-
миться к последо-
вательности и спра-
ведливости в своих 
действиях и реше-
ниях, одинаково от-
носясь ко всем стра-
нам-участницам. Ведь 
это крайне важно для 
поддержания автори-
тета и эффективности 
организации, а двой-
ные стандарты могут 
подорвать доверие к 
организации и поме-
шать ее способности 
содействовать сотруд-
ничеству и диалогу.

НАС НЕ ОСТАНОВИТЬ
В последнее время 
Европа явно пытает-
ся усилить давление 
на Азербайджан. В 
чем причина? Ведь 
принятые Азер-
байджаном меры по 
пресечению агрес-
сии и сепаратизма 

закладывают основу 
для заключения мир-
ного соглашения с 
Арменией. Не потому 
ли, что Запад никак 
не может переварить 
нашу победу в войне 
с Арменией, в резуль-
тате которой Азер-
байджан утвердил 
свой суверенитет на 
всех освобожденных 
территориях? А все 
потому, что достигну-
та она не только без 
согласования с ним, 
но и вопреки его же-
ланию. 

ГЛАВНАЯ ПРИЧИНА
Все дело в независи-
мой политике нашей 
страны, направленной 
не на обслуживание ге-
ополитических интере-
сов Запада на Южном 
Кавказе, а на создание 
прочной системы без-
опасности с участием 
самих региональных 
государств. Это и есть 
та самая главная при-
чина, заставляющая 
Запад давить на нашу 
страну, что-
бы она 
плыла 
в за-
падном 
фарва-
тере.
Однако 
Азер-

байджан не остано-
вить в его последова-
тельном стремлении 
укреплять свою госу-
дарственную незави-
симость и отстаивать 
свои национальные 
интересы. Именно с 
учетом этих интере-
сов и строится неза-
висимая политика 
Баку. Эта политика 
базируется на здра-
вом смысле и высту-
пает в качестве одно-
го из определяющих 
факторов безопасно-
сти, сотрудничества и 
развития региона.
Запад же в лице сво-
их дестабилизирую-
щих институтов ЕС, 
ПАСЕ и пр. тщетно 
пытается противо-
поставить нам Арме-
нию, которая своей 
многолетней антиа-
зербайджанской по-
литикой фактически 
лишила себя не толь-
ко достойного разви-
тия, но и субъектно-
сти. Как показывает 
практика, Запад не 
получит предполага-
емых дивидендов, и 
он уже жалеет о пред-
принятых против 
нашей страны попы-
ток. Об этом свиде-
тельствует намерение 
Евроинвестбанка вло-

жить средства 
в Тран-
скаспий-
ский 
кори-
дор. 

Азербайджан нужен 
Совету Европы 

Валдис Домбровскис Стефан Йованович
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Представители правящего 
«Гражданского договора» 
заметили, что Запад выде-
ляет среди других и рассма-
тривает Армена Григоряна, 
зачастившего в США, в ка-
честве преемника премьера 
Никола Пашиняна. Мол, 
если Пашинян не выполнит 
требования Запада и не бу-
дет проводить четкую поли-
тику против России, то не 
исключено, что его заменят 
Григоряном, готовым «без 
колебаний и с большим 
удовольствием осуществить 
их планы».
И если поначалу эта мысль 
развлекала Пашиняна, по-
скольку он не воспринимал 
этот сценарий всерьез, то 
теперь его начала беспо-
коить заинтересованность 
Запада Григоряном.

ПАКТ О НЕНАПАДЕНИИ
В сложившейся ситуации 
Пашиняну следовало бы 
поскорее подписать с Азер-
байджаном мирный дого-
вор, чтобы начать наконец 
заниматься насущными 
проблемами. Вместо того 

глава армянского прави-
тельства, воодушевившись 
антиазербайджанской 
риторикой Запада, предла-
гает Баку заключить «пакт 
о ненападении», проявив 
истинно политический ди-
летантизм.
Между тем такая форма 
международных согла-
шений была популярна 
в 20-30-е годы прошлого 
столетия и служила не 
только для обеспечения 
мира между сторонами, 
но и для дипломатической 
игры. В последующие годы 
приоритет отдавался кол-
лективным формам согла-
шений в вопросах мира и 
безопасности. Например, 
Хельсинкский акт, а также 

договор об ограничении 
обычных вооружений в 
Европе и дополнительные 
протоколы к нему.
По всей видимости, Па-
шиняну кажется, что он 
выглядит приверженцем 
мира и одновременно 
получает возможность 
уклониться от подписания 
соглашения о нормализа-
ции межгосударственных 
отношений с Азербайд-
жаном. То есть Армения 
вместо завершения работы 
над находящимся на столе 
переговоров документом, 
нормализирующим межго-
сударственные отношения, 
пытается втянуть Азербайд-
жан в новые обсуждения с 
нулевой точки.

Затея тщетная, особенно 
учитывая, что в соглаше-
нии, работа над которым 
идет длительное время, 
содержится обязательство 
сторон не использовать 
силу и угрозы ее приме-
нения, а решать спорные 
вопросы посредством 
мирных переговоров, 
что полностью отвечает 
международному праву и 
современной дипломати-
ческой практике.
А что касается риска новой 
войны между Азербайд-
жаном и Арменией из-за 
Зангезурского коридора, 
то, как неоднократно пу-
блично заявлял Президент 
Ильхам Алиев, у Азербайд-
жана нет подобных замыс-
лов и намерений. 
К тому же согласно Трех-
стороннему заявлению от 
9 ноября 2020 года, Арме-
ния обязалась обеспечить 
безопасность и беспрепят-
ственное использование 
этого коридора для связи 
между западными района-
ми Азербайджана и терри-
торией Нахчывана. Теперь 
Пашинян от этого всячески 
уклоняется.
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Премьера Армении Никола Пашиняна с некоторых пор беспокоит самостоятельная игра секретаря 
Совбеза страны Армена Григоряна с Западом. Эту мысль подогревают и армянские СМИ. Возможно, в 
этом кроется замешательство премьера в вопросе подписания мирного договора с Азербайджаном.

«ПАКТ О НЕНАПАДЕНИИ» ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ МИРНОГО СОГЛАШЕНИЯ С АЗЕРБАЙДЖАНОМ  

ПАШИНЯН ПАШИНЯН 
ПРОТИВ ГРИГОРЯНА?ПРОТИВ ГРИГОРЯНА?

ПАШИНЯН ПАШИНЯН 
ПРОТИВ ГРИГОРЯНА?ПРОТИВ ГРИГОРЯНА?

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

Наилучшей гарантией стабильности 
и устойчивого долгосрочного мира на 
Южном Кавказе Россия считает ско-
рейшее возобновление реализации 
комплекса трехсторонних догово-
ренностей на высшем уровне в 2020-
2022 гг. Об этом заявила официаль-
ный представитель МИД РФ Мария 
Захарова, комментируя предложение 
Еревана о подписании «пакта о нена-
падении».
«Это безальтернативная дорожная 
карта примирения Баку и Еревана, 
и она включает в том числе и выра-
ботку мирного договора», – сказала 

Захарова в ответ на предложение 
Пашиняна заключить договор о 
ненападении, если подписание 
мирного соглашения с Азербайджа-
ном по каким-то причинам зайдет 
в тупик.
Еще один сокрушительный удар по 
фейкам армянской стороны нанесла 
Мария Захарова в своем заявлении 
относительно якобы имевшей место 
«этнической чистки» в Карабахе. 
Так, она отметила: «Что касается 
утверждений об этнической чистке 
в Карабахе, хотелось бы предостав-
ления каких-либо фактов. Если есть 

хоть какой-то документ, заявление 
какой-либо международной органи-
зации, которую в Ереване считают 
авторитетной: например, ООН или 
другой». А фактов-то нет. Вот МИД 
РФ и предлагает предъявить в пись-
менном виде задокументированные 
факты, подтверждающие армянское 
обвинение в тяжком междуна-
родном преступлении. Между тем 
прозападное правительство Никола 
Пашиняна косвенно возлагает от-
ветственность за исход карабахских 
армян не только на Азербайджан, но 
и на РМК и Россию в целом. 

Фактов нет и быть не может

РМК не только 
наблюдал добро-
вольный отток 
карабахских армян 
непосредственно на 
месте и содейство-
вал им транспортом, 
медицинской помо-
щью, но и отвечал за 
их безопасность. Так 
вот российские ми-
ротворцы отмечают, 
что со стороны азер-
байджанских вла-
стей в отношении 
гражданских лиц и 
армянских военных, 
сложивших оружие, 
фактов насилия не 
было отмечено.
Аналогичное за-
ключение сделала 
и миссия ООН, по-
сетившая Карабах 
после исхода армян, 
которая не зафик-
сировала следов 
поджогов, разруше-
ний, обычно сопро-
вождающих этниче-
ские чистки. 
Имеются многочис-
ленные свидетель-
ства, подтверждае-
мые видеосъемками, 
доброжелательного 
обращения азер-
байджанских 
военных с отъезжа-
ющими армянами, 
распространение 
листовок, рассылку 
СМС на мобильные 
телефоны с призы-
вами к ним не по-
кидать места своего 
проживания и обе-
щаниями гарантии 
безопасности.
Все это опровер-

гает голословные 
обвинения армян и 
их западных покро-
вителей в «этниче-
ских чистках», что, 
собственно, спикер 
МИД РФ Мария За-
харова и озвучила 
на брифинге для 
СМИ. Предупредила 
она и о сближении 
Еревана с НАТО. 
Армении давно 
следовало, как пред-
ложила Захарова, 
раскрыть карту и 
посмотреть, в каком 
регионе находится 
эта страна, среди 
каких соседей, и 
почитать учебники 
истории. Заодно 
эти учебники долж-
ны прочитать и те, 
кто подстрекает 
Армению на раз-
рушительные для 
этой страны шаги, 
препятствующие 
установлению мира 
в регионе. В первую 
очередь – во Фран-
ции и Германии.

Никол Пашинян и Армен Григорян вроде соратники, но...

ства, подтверждае-
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доброжелательного 
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Голословные 
обвинения армян

Мария Захарова
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Кризис меж-
ду Азер-

байджаном 
и Европой 

и европей-
ский подход 
к азербайд-

жано-армян-
скому урегу-
лированию 

для «Каспия» 
комментирует 
немецкий по-
литолог Алек-

сандр Рар.

Принцип консенсуса 

НАИР АЛИЕВ Между Европой и Азербайджа-
ном возникло серьезное напря-
жение. После серии резолюций 
Европарламента и Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы 
(ПАСЕ), антиазербайджанских 
заявлений европейских депута-
тов и политиков делегация Азер-
байджана решила прекратить 
свое взаимодействие с ПАСЕ 
из-за сложившейся атмосферы 
расизма, азербайджанофобии и 
исламофобии. А далее депутаты 
ПАСЕ отказались ратифици-
ровать полномочия делегации 
Азербайджана.
Чем вызван этот кризис и стал 
ли он неожиданностью? Ситуа-
цию для «Каспия» прокоммен-
тировал известный немецкий 
политолог Александр Рар:

 На мой взгляд, ситуация скла-
дывалась таким образом: на 
протяжении 30 лет Европейский 
союз в целом симпатизировал 
Азербайджану. Считалось, что 
международное право двоякое, и 
это верно. С одной стороны, оно 
должно защищать территори-
альную целостность государства, 
в данном случае – Азербайджа-
на. Правда, после югославских 
войн начала века на Западе воз-
обладал другой принцип – право 
на самоопределение наций, даже 
если они составляют меньшин-
ство. Здесь в качестве примера 
можно привести косовских ал-
банцев. Соответственно, у Запада 

появились свои аргумен-
ты в пользу правоты 

Армении. Сами 
«западники» на 
конференциях 
спорили по по-
воду Карабаха, 

но не приходили 
к общему мне-

нию.
Все изме-
нилось 
после 
вторжения 

Рос-
сии в 

Украину. Запад полностью встал 
на сторону принципа территори-
альной целостности государств, 
поскольку он помогал бороться 
с РФ. Позиция Армении, где го-
ворили о необходимости некоей 
защиты армянского населения 
Карабаха, на время даже исчезла 
из аргументации Евросоюза. 
Когда Азербайджан полностью 
вернул Карабах под свой сувере-
нитет, многие на Западе просто 
вздохнули с облегчением.
Потом все-таки начались споры 
в ЕС, резко активизировалось 
мощное проармянское лобби, 
а у Азербайджана лоббистских 
возможностей в Евросоюзе 
крайне мало. В Европе, особен-
но во Франции, задумались, что 
делать дальше. «Армянского 
Карабаха» уже нет, это все тер-
ритория Азербайджана. Баку 
является важным поставщиком 
энергоресурсов, и это призна-
ют на Западе, но тем не менее 
здесь решили поднять тему 
прав человека, хотя поезд уже 
ушел. Азербайджан и Армения 
готовили мирный договор, что 
далеко не всем понравилось на 
Западе.
И еще один важный штрих: ЕС 
собирается двигаться на Кавказ, 
но не с целью строить «боль-
шую Европу», а чтобы сдер-
живать Россию (да и Турцию)
путем привлечения в орбиту 
Запада всех государств Южного 
Кавказа. Думаю, Армения скры-
то предлагает себя в качестве 
плацдарма влияния ЕС на тер-
ритории Кавказа, где Евросоюз 
может исповедовать свои цен-
ности, создавать неправитель-
ственные организации и т.д. 
Для Брюсселя это очень важно.
Здесь Азербайджан является 
оппонентом Евросоюза и Ар-
мении, потому и возникла эта 
волна давления на Баку. Од-
нако я думаю, что у Евросоюза 
не хватит сил на все проекты 
на Южном Кавказе. А вот осу-
ждать, требовать, угрожать они 
еще могут, что и делают в пред-
дверии важных выборов в Евро-
парламент в начале июня.

ВЛИЯНИЯ ЕС  Получается, Евросо-
юз и Совет Европы, в 
том числе и ПАСЕ, ве-
дут общую политику? 
И какой смысл ПАСЕ 
пытаться вмешиваться 
во внутренние дела на-
шей страны, настаивать, 
чтобы европейских 
депутатов пригла-
сили на выборы 
в Азербайджан? 
Кого хотим, 
того и пригла-
шаем.
 Ваша логика 
понятна. А в Европе 
ставят во главу угла 
свою мораль, считают, что 
имеют право критиковать 
других, но вот их критико-
вать нельзя.
Далее. В Европейском совете 
– главном органе ЕС – дей-
ствует принцип консенсуса. 
И этот орган не заинтересо-

ван в разрыве с Азербайд-
жаном. А в Европарламенте 
сидят представители зако-
нодательной власти своих 
стран, там много «зеленых», 
либералов (особенно из 
западной группы стран). По-
сле июньских выборов пар-

ламент резко изменится, 
но сейчас его даже 

называют «инкви-
зицией Европы», 
которая следит 
за либеральными 
ценностями.

И почему кто-то 
думает, что по сво-

ему духу делегации 
ПАСЕ и состав Европарла-
мента сильно отличаются? 
Нет, везде одни и те же 
силы, которые встроены в 
центральные структуры. 
Традиционалистов, пред-
ставителей правых партий 
практически нет.

ДЕЛО ШЛО К МИРНОМУ СОГЛАШЕНИЮ
 Как нынешний кризис 
может сказаться на азер-
байджано-армянском уре-
гулировании, ведь дело 
шло к мирному соглаше-
нию?
 Это трудный вопрос. Во мно-
гих странах ЕС сейчас считают, 
что подписание мира между 
Арменией и Азербайджаном – 
плохая идея. Они будут поддер-
живать Ереван, заявлять о не-
обходимости каких-то гарантий 
от Азербайджана, в том числе и 
относительно проевропейского 
пути развития страны. Без это-
го на Западе мирный договор 
могут не воспринять.
Есть еще фактор России, ко-
торая несколько утратила 
влияние на Южном Кавказе 
из-за войны с Украиной, но 
все равно остается сильным 
игроком. Возможно, Москва 
сможет стать спонсором этого 
договора, чтобы не подпустить 
Евросоюз в качестве арбитра. И 
есть Турция, которая, как мне 

кажется, тоже не хочет вмеша-
тельства ЕС, а потому будет на 
одной стороне с Россией. Анка-
ре комфортнее решать вопросы 
с Москвой. В Брюсселе считают 
Турцию не другом, а соперни-
ком, а в Азербайджане видят 
ближайшего союзника Турец-
кой Республики.

 Разве у Европы мало 
своих проблем? Фермеры 
бастуют в Германии и во 
Франции, наплыв неле-
гальных мигрантов. Не 
лучше ли для начала ра-
зобраться со своим кризи-
сом…
 Надо отметить, что не толь-
ко Евросоюз вмешивается не 
в свои дела. Россия влезла в 
Украину. США вообще всему 
миру хотят что-то навязать, 
хотя страна чуть ли не на по-
роге гражданской войны. Но 
это суть политики держав, 
считающих себя мировыми 
лидерами.

АРМЕНИЯ КАК ПЛАЦДАРМ  АРМЕНИЯ КАК ПЛАЦДАРМ  

БАКУ ЯВЛЯЕТСЯ ВАЖНЫМ ПОСТАВЩИКОМ ЭНЕРГОРЕСУРСОВ, И ЭТО ПРИЗНАЮТ НА ЗАПАДЕ

чтобы европейских 
депутатов пригла-
сили на выборы 
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ламент резко изменится, 
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Александр Рар



Большинство из тех, кто при-
стально наблюдает за гру-
зинской политикой, склонны 
полагать, что данная полити-
ческая рокировка – личная 
инициатива почетного пред-
седателя «Грузинской меч-
ты» миллиардера Бидзины 
Иванишвили, который месяц 
назад, под занавес 2023 года, 
заявил о своем желании вер-
нуться в большую политику.

ТРИЖДЫ 
В ОДНУ РЕКУ?
К слову сказать, это уже тре-
тье по счету возвращение 
Иванишвили на грузинскую 
политическую авансцену. 
Всякий раз подобный шаг 
был связан с желанием ос-
нователя правящей партии 
лично вмешаться в процесс 
управления партийным стро-
ительством на фоне проблем, 
с которыми сталкивается 
«Грузинская мечта» в дан-
ный конкретный период.
После того как он ушел из 
политики в 2013 году, пере-
дав полномочия премьер-ми-
нистра страны Ираклию 
Гарибашвили, внутриполи-
тическая ситуация в стране 
характеризовалась перио-
дической турбулентностью. 
Поддержанный Иванишвили 
президент страны Георгий 
Маргвелашвили спустя неко-

торое время встал в открытую 
оппозицию к политическому 
детищу грузинского олигарха 
– «Грузинской мечте».
В 2018 году накануне очеред-
ных президентских выборов 
Иванишвили вновь вернул-
ся в политику и занял пост 
председателя партии, чтобы 
консолидировать власть и на-
править усилия на то, чтобы 
провести своего кандидата на 
президентские выборы. На 
сей раз креатурой Иванишви-
ли стала экс-глава МИД 
Саломе Зурабишвили. Но 
через некоторое время, уже 
заняв президентское кресло, 
и она обрушилась с резкой 
критикой на правительство 
и самого Иванишвили, что к 
концу ее каденции вылилось 
в открытый конфликт двух 
ветвей власти. В результате 
на протяжении 
всего последнего 
десятилетия в 
стране наблю-
дался кризис 
политической 
системы, ко-
торый сопро-
вождался ча-
стой сменой 
прави-

тельства и даже попытками 
переворота.
В декабре 2020 года, сразу 
после победы ГМ на очеред-
ных парламентских выбо-
рах, Бидзина Иванишвили 
объявил об «окончательном 
и бесповоротном уходе из 
политики». Но очередное са-
моустранение от публичной 
политики длилось недолго. 

НАКАНУНЕ 
БОЛЬШИХ БАТАЛИЙ
Хотя многие убеждены, 
что из-за кулис грузинский 
олигарх и политик все это 
время продолжал оказывать 
влияние на кадровые и дру-
гие решения грузинского 
правительства, последние 
перестановки в руководстве 
страны на фоне сообщений о 
его «возвращении» в поли-

тику не оставляют сомне-
ний в том, что отставка 

правительства является 
частью задуманного 
плана.
Как и в прежние годы, 
власть определенно 
нуждается в консо-
лидации усилий для 

решения двух основных 
целей, стоящих перед 

«Грузинской 
мечтой»: одер-
жать победу на 
предстоящих 
парламент-
ских выборах, 

обеспечив себе подавляющее 
большинство в парламенте, 
и провести лояльного себе 
кандидата на пост президен-
та. Может, третья попытка 
окажется для властей более 
удачной…
Что касается конкретного ре-
шения Ираклия Гарибашвили 
перейти на должность гла-
вы «Грузинской мечты», то 
можно предположить, что 
накануне парламентских вы-
боров оно было продиктовано 
желанием усилить полити-
ческое руководство партии. 
Гарибашвили – своего рода 
«кризис-менеджер», который 
появлялся на грузинской 
политической арене в самый 
ответственный момент. Имен-
но он получил премьерское 
кресло из рук Бидзины Ива-
нишвили на пике популяр-
ности последнего, именно 
Гарибашвили возглавил 
правительство страны после 
кризиса в самой правящей 
партии, которую раздирали 
противоречия между несколь-
кими влиятельными груп-
пировками. Теперь Ираклий 
Гарибашвили должен стать 
в авангарде работы над пла-
ном по удержанию власти 
и смещению неудобного 
президента. К слову сказать, 
отношения между Саломе Зу-
рабишвили и правительством 
значительно ухудшились 
именно при Гарибашвили. 
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ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Важно, что параллельно с ре-
ализацией этих целей должна 
происходить и реорганизация 
в партийных рядах. Ранее 
сам Бидзина Иванишвили 
признал необходимость изме-
нений, указав на внутрипар-
тийные противоречия и рост 
коррупции. Несмотря на заяв-
ления Иванишвили о том, что 
его возвращение не связано с 
намерением поддержать пар-
тию на предстоящих выборах, 
фактор его участия в гру-
зинской политике в предвы-
борный период, безусловно, 
становится решающим.
1 февраля на восьмом съез-
де «Грузинской мечты», 
как и ожидалось, Ираклий 
Гарибашвили был избран 
председателем партии. А 
на следующей сессионной 
неделе в парламенте пла-
нируется утвердить нового 
премьер-министра и состав 
правительства.
В условиях, когда «Грузин-
ская мечта» располагает в 
парламенте большинством, 
провести необходимое ре-
шение не представляется 
проблематичным. Но власти 
ставят задачу обеспечить себе 
победу на следующих выбо-
рах с расчетом получить кон-
ституционное большинство. 
Первый шаг на пути к этой 
цели сделан, каковы будут 
последующие – покажут уже 
ближайшие месяцы.

29 января премьер-министр Грузии Ираклий Гарибашвили объявил о своей 
отставке и одновременно заявил о решении занять должность лидера правя-
щей партии «Грузинская мечта». Тогда как действующий председатель партии – 
Ираклий Кобахидзе был выдвинут на должность и.о. премьер-министра Грузии.

НА ПУТИ К МЕЧТЕНА ПУТИ К МЕЧТЕ
Реорганизация
В ПАРТИЙНЫХ 
РЯДАХ

ГАРИБАШВИЛИ ВОЗГЛАВИЛ ПРАВИТЕЛЬСТВО СТРАНЫ ПОСЛЕ КРИЗИСА В ПРАВЯЩЕЙ ПАРТИИ

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

Саломе Зурабишвили
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ВЫБОРЫ
5619 избирателей в освобожденном городе 
Физули воспользуются правом голоса на вне-
очередных президентских выборах 
7 февраля.

3 избирательных участка откроется в Рос-
сии – в Москве, Санкт-Петербурге и Екате-
ринбурге.

>80 зарубежных журналистов от 34 ме-
диа-организаций прошли аккредитацию для 
наблюдения за процессом голосования на вне-
очередных президентских выборах 7 февраля.

№53 и №54 – избирательные участки 
созданы при Генеральном консульстве 
Азербайджана в Стамбуле.

– в город Лачын;

– в город Физули.

23 семьи 
(72 человека) 

достигла 
цена одного 
барреля

147 семей 
(577 человек)

азербайджанской нефти мар-
ки Azeri Light на мировом 
рынке. В Азербайджане нефть 

добывается в рамках 
разработки место-

рождений «Азе-
ри-Чираг-Гю-
нешли». Доля 

SOCAR в контрак-
те составляет 25%.

было переселено в январе 
2024 года на освобожден-
ные от оккупации терри-

тории Азербайджана.

 заключено детей родилось

гражданско-
го состояния 
оформлено

В Азербайджане 
в 2023 году: >54 113 290

2158 

$86,50 170

Министерство 
внутренних 
дел (МВД) 
Азербайджана 
запустило мо-
бильное прило-
жение е-Polis, 
в котором для 
граждан в элек-
тронном форма-
те доступен ряд 
справок, в том 
числе о судимо-
сти.
В приложении 
можно узнать 
информацию о 
том, находится 

ли автомобиль 
в розыске или 
наложено ли на 
него обремене-
ние. 
Также при по-
мощи прило-
жения можно 
узнать о нали-
чии запрета на 
выезд из страны 
в связи с задол-
женностью, на-
личии разреше-
ния на въезд на 
освобожденные 
от оккупации 
территории.

В ближайшее время 
планируется запуск 
автобусных маршру-
тов из города Лачын 
в села Забух, Зерти и 
Гарыках. На сегодня 
уже организова-
ны автобусные 
маршруты по 
направлениям 
Баку-Шуша, 
Баку-Агдам, 
Барда-Агдам, 
Ахмедбейли 

(Физули)-Шуша, 
город Тертер – село 
Талыш, Горадиз (Фи-
зули) – Агалы (Зан-
гилан).

ПРИЛОЖЕНИЕ E-POLISПРИЛОЖЕНИЕ E-POLIS АВТОБУСЫАВТОБУСЫ
ИЗ ЛАЧЫНАИЗ ЛАЧЫНА

НАЗНАЧЕНИЯ

В Центре Гейдара 
Алиева состоялось пред-
ставление театральной 
школы Хошо, специали-
зирующейся на одном 
из древнейших видов 
театрального искусства 
Японии – Но. 
В трехактном спектакле 
«Опера Но» под акком-
панемент различных 
музыкальных инстру-
ментов был исполнен 
танец раку, средствами 
драматического искус-
ства рассказывалось 
о поисках счастья, об 
изготовлении традици-
онного японского меча 
катаны и др. 
На сцене художествен-
ными средствами сим-
волически отображена 
дружба между Азер-
байджаном, Страной 
огней, и Японией, Стра-
ной хвойных лесов.

Эльнур 
Солтанов 
назначен 
главным ис-
полнительным 
директором 
29-й сессии 
Конференции 
сторон Рамоч-
ной конвенции 
ООН об изме-
нении климата 
(COP29), кото-
рая пройдет в 
Азербайджане. 
С 2018 года 
Эльнур Солта-
нов является 

заместителем 
министра 
энергетики.

Ханлар 
Агаларов 
назначен 
председателем 
правления 
Управления 
Приморского 
бульвара. Ра-
нее  занимал 
пост руководи-
теля аппарата 
Министерства 
культуры 
Азербайджана.
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БРАКОВ ТЫС. 

ТЫС. АКТОВ

В Баку прошло первое заседание Генеральной ассамблеи Международной федерации човгана 
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РАЗ В ДЕСЯТЬ ЛЕТ УРОВЕНЬ ЗАЩИТЫ БАНКНОТ США РЕГУЛЯРНО ПОВЫШАЕТСЯ

То и дело прихо-
дится слышать, 
что иные мест-
ные банки не 
спешат при-
нимать дол-
лары старых 
серий и с их 
обменом мо-
гут возникнуть 
некоторые 
сложности. По-
чему это проис-
ходит и законно 
ли отказывать в 
приеме таких ино-
странных банкнот? 

Правду ли говорят, 
что дыма без огня 
не бывает? Смысл 
этой старой пого-
ворки давно оспо-
рили физики. И все 
же, по некоторым 
сведениям, «белые» 
доллары в отличие 
от «синих» не всегда 
берут спекулянты, 
предлагающие об-
менять валюту «из 
рук в руки». Кроме 
того, их готовы об-
менять не во всех 
филиалах финансо-
вых организаций. 
Однако зеленые 
бумажки более ста-
рого выпуска сами 
банки могут продать 
ненаблюдательным 
покупателям. Отли-
чить такую банкно-
ту от нового образца 
достаточно просто, 
но ее можно приоб-
рести по невнима-
тельности. 
Пользователи соци-
альных сетей отме-
чают, что в банках 
порой подсовыва-
ют зазевавшимся 
клиентам старые 
«сотки», но не спе-
шат принимать их 
обратно. Однако 
законом никаких 
ограничений по 
этому поводу не 
предусмотрено. Так 
что бдительность 
точно не навредит. 
С чем же связано 
появление в прода-
же наличных дол-
ларов старых годов 
выпуска? По мне-
нию финансистов, 
такое предложение, 
возможно, связано 
с выходом в свет 
«матрасного фон-
да». Ведь на руках у 
населения могут со-
храниться подобные 
долларовые купю-
ры, которые люди и 
несут в банк. 

О том, что условно 
старые, или «белые» 
доллары периодически 
впадают в немилость у 
финансовых организа-
ций в различных странах 
мира, слышали, пожалуй, 
многие. А новостью ста-
новится только год выпу-
ска долларовых банкнот. 
Например, еще три года 
назад в немилости были 
денежные знаки 1993 и 
1996 годов выпуска. Экс-
перты объясняли это тем, 
что уровень защиты дол-
ларовых купюр регулярно 
повышается. И происхо-
дит такое с периодично-
стью раз в десять лет. Так 
что купюры, выпущен-
ные до 1996 года, часто 
подделывали, поэтому с 
обменом возникали опре-
деленные сложности, а 
банки, избегая проблем, 
отказывали клиентам. 

БАНК 
ВПРАВЕ ОТКАЗАТЬ 
Сейчас ситуация несколь-
ко изменилась: некото-
рые банки не принимают 
купюры номиналом $100 
2006 года выпуска. Они 
имеют на это полное 
право, уверены в эксперт-
ных кругах. Ведь каждое 
финансовое учреждение, 
говорят финансисты, 
устанавливает на этот счет 
свой собственный регла-
мент. Поэтому обязать 
азербайджанский банк 
принять иностранную 

валюту в каком бы то ни 
было виде вы не можете, 
ведь местная финансовая 
структура совсем не обяза-
на покупать и обменивать 
иностранные деньги. Про-
блем с их приемом обыч-
но не возникает в странах, 
где доллары являются 
национальной валютой. 
Но это правило, конечно 
же, не действует в нашем 
случае. 
Внимание! Банки по 
закону могут отказать 
в приеме зарубежной 
купюры без объясне-
ний и каких-то послед-
ствий. Так что попыт-
ки оспорить действия 
финансового учрежде-
ния с большой вероят-
ностью могут оказать-
ся безрезультатными. 
Впрочем, на родине бакса 
принимают любые дол-
ларовые купюры незави-
симо от года их выпуска. 
Единственный критерий 
для признания зеленой 
бумажки недействитель-
ной – ее плохое физиче-
ское состояние. Но мы 
ведь не в Америке… 
В ЦБА сообщили, что 
поскольку Центральный 
банк не является эмитен-
том долларов, регулятор 
и коммерческие банки 
не имеют никаких обя-
зательств по их обмену. 
«Коммерческие банки 
свободны в принятии 
решений по совершению 
данных операций», – го-
ворится в заявлении глав-
ного банка страны.

По словам экономиста Халида 
Керимли, Центробанк нашей 
страны выпускает в обращение 
азербайджанский манат. Если же 
речь заходит о национальных ва-
лютах других государств, регулятор 
и коммерческие банки республики 
не отвечают за их покупку. Словом, 
они вправе отказаться принимать 
старые или поврежденные зару-
бежные купюры, говорит аналитик, 
особенно если не смогут продать 
эти деньги кому-то еще. 
Схожего мнения о происходящем 
его коллега Рашад Гасанов. Нет 
ничего незаконного в том, что бан-
ки не принимают старые доллары, 
говорит эксперт. 
– В нашем законодательстве не су-
ществует пункта, который бы огра-
ничивал или же, напротив, обязал 
банки принимать доллары того 
или иного года выпуска, – поясняет 
он. – В этом плане коммерческие 
финансовые организации не несут 
никакой ответственности. И потом, 
не думаю, что наши граждане стал-
киваются с проблемой обмена 
долларов в массовом порядке. 
Однако в любом случае отказ 
банков обменивать валюту не 
нарушает закон, – комменти-
рует он. 
Большинство аналитиков 
полагают, что это ка-
кой-то раздуваемый 
ажиотаж, посколь-
ку доллары США 
являются закон-

ным платежным средством, неза-
висимо от года выпуска. В отличие, 
скажем, от купюры в 500 евро, кото-
рую не принимают к оплате в самой 
Европе и обменять ее можно только 
в банках. В случае с долларами та-
кой проблемы нет, ведь они всегда 
принимаются к оплате в разных 
странах мира. А если купюра целая 
и без повреждений, банки обычно 
не отказывают.
– Конечно же, долларовую купюру 
могут отказаться обменять, если у 
самого банка по какой-то причине 
такие денежные знаки не прини-
мают клиенты, – разъяснил нам 
источник в банковских кругах. – 
Как правило, нежелание покупать 
условно старые доллары объясня-
ется именно этим обстоятельством. 
Нельзя исключать и того, что под-
час неопытные банковские работ-
ники просто не могут проверить 
такие банкноты на подлинность. 
Случается, в финансовой орга-
низации нет подобающего обору-

дования, именно поэтому 
во избежание риска там 
принимают исключи-
тельно купюры нового 
образца. Но опять-таки, 
это не массовое явле-

ние, и если вдруг старую 
банкноту отказались 

обменять в 
одном банке, 
ее спокойно 

примут в 
другом. 

ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ

Что говорит закон?

Не теряйте
бдительность

Халид Керимли

СТАРЫЕ ДОЛЛАРЫ 
БРАТЬ НЕ БУДУТ?



Для расширения тран-
зитного потенциала 
наша страна подготови-
ла проект по созданию 
новых таможенных 
постов на границе с Гру-
зией и Россией, сооб-
щил начальник отдела 
Государственного тамо-
женного комитета (ГТК) 
Вугар Ахмедов. Работа 
по упрощению импор-
тно-экспортных опера-
ций – в ключе основных 
задач международной 
логистики. 

КООРДИНИРУЯ 
СОВМЕСТНЫЕ УСИЛИЯ 
И на то есть основания, 
ведь в сложившейся 
сегодня новой геопо-
литической реальности 
Средний коридор пре-
вращается в серьезную 
транспортную альтер-
нативу. Судя по обзору 
Всемирного банка (ВБ), 
Транскаспийский транс-
портный маршрут до-
стигнет высокого уров-
ня эффективности, если 
Грузия и Азербайджан 
будут координировать 
совместные действия. 
Приоритеты сотруд-
ничества двух стран 
включают таможенные 
процессы, запуск со-
вместного предпри-
ятия, организацию 
блок-поездов 
и оптими-
зацию 

интермодальной инфра-
структуры. В перспек-
тиве грузоперевозки по 
этому пути многократно 
вырастут, поэтому ре-
шается стратегическая 
задача еще более эф-
фективно использовать 
и развивать инфра-
структуру таможен-
но-пропускных пунктов 
для наращивания тран-
зитного потенциала. 
Другим не менее важ-
ным направлением 
эффективного сотруд-
ничества становится 
упрощение транспорт-
ных и транзитных 
операций по между-
народному коридору 
«Север-Юг». Растущие 
грузопотоки на этом 
пути тоже усилили вни-
мание к гармонизации 
процедур таможенного 
прохождения, особенно 
в условиях увеличиваю-
щейся перевалки грузов 
и товарооборота между 
нашими странами. По 
некоторым дан-
ным, стороны 
намерены 
вза-

имодействовать для 
увеличения провозной 
мощности коридора 
до 15 млн тонн в год 
в железнодорожном 
транзитном сообщении 
к 2027 году, включая 
мощности пограничных 
станций. 

ТАМОЖНЯ 
ТОЖЕ МЕНЯЕТСЯ  
Доцент кафедры 
политэкономии 
экономического 
факультета Москов-
ского государствен-
ного университета 
Максим Чирков от-
метил в беседе с нами, 
что сейчас Азербайд-
жан и РФ продолжают 
работу по устранению 
на своих территориях 
инфраструктурных и 
таможенных ограни-
чений по маршруту 
«Север-Юг» для пропу-
ска растущего объема 
грузоперевозок в этом 
направлении. 
 Весной прошлого 
года запущен та-

моженный пункт 

«Ханоба» на границе 
с Россией. Работа 
КПП позволила уско-
рить грузоперевозки 
по МТК «Север-Юг», 
упростив процедуру 
пересечения грани-
цы. Новые пункты 
пропуска поддержат 
дальнейшие планы? 
 Такие инициативы, 
как создание новых 
таможенных постов на 
границе с Грузией и Рос-
сией со стороны Азер-
байджана, представля-
ют большую важность и 
несут в себе серьезную 
положительную дина-
мику. В сложившихся 
геополитических усло-
виях Азербайджан по-
лучает новый импульс к 
развитию, а для России 
важно расширять и 
наращивать сотрудни-
чество, особенно с дру-
жественными странами. 
В этом плане важен 
формат взаимной вы-
годы: поддержав логи-
стические инициативы, 
республика не останется 
в убытке. 
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ТАМИЛА ХАЛИЛОВА  

Находящий-
ся на пе-

ресечении 
ключевых 
междуна-

родных 
транспорт-
ных путей, 
Азербайд-
жан нара-

щивает ло-
гистический 

потенциал 
для ускоре-

ния грузо-
перевозок 

и облегчен-
ного про-
хождения 
таможни, 
развивая 

тем самым 
взаимную 
торговлю 
с ближай-

шими сосе-
дями. 

СТРАНА НАРАЩИВАЕТ ТРАНЗИТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ДЛЯ УСКОРЕНИЯ ГРУЗОПЕРЕВОЗОК

АЗЕРБАЙДЖАН УПРОЩАЕТ
ТОРГОВЛЮ С СОСЕДЯМИ

 Ускорение перемещения товаров 
предусматривало и проект упро-
щенного таможенного коридора 
между нашими странами. Как про-
двигается эта инициатива? 
 Такие инициативы весьма положи-
тельны. Ведь транспортная и тамо-
женная инфраструктура сегодня стре-
мительно развивается, а повышение 
пропускной способности должно идти 

совместно с развитием и либерализа-
цией законодательства. Оно позволит 
товарам легко преодолевать новые раз-
вивающиеся транспортные коридоры. 
Сложности с прохождением товаров от-
нюдь не способствуют развитию марш-
рута, поэтому стороны заинтересованы 
в том, чтобы пути через Азербайджан 
развивались, сокращалось время и стои-
мость грузоперевозок. 

Для России это выход не только на азер-
байджанский рынок, но и рынки других 
стран-участниц МТК «Север-Юг». По-
добные инициативы показывают, что 
отношения между нашими странами 
развиваются в дружественном ключе и 
прагматичном направлении, сотрудни-
чество происходит во взаимовыгодном 
русле. Стороны заинтересованы в даль-
нейшем развитии внешнеэкономиче-

ского сотрудничества и торговли. 
Кстати, мы уже наблюдаем очень серьез-
ную прибавку по двустороннему торго-
вому обороту, а также рост нагрузки на 
транспортные коридоры. Поэтому счи-
таю проект упрощенного таможенного 
коридора весьма полезным. Это продол-
жение происходящих на протяжении 
двух лет активных процессов по разви-
тию новых торговых путей. 

Азербайджанская эко-
номика неплохо зара-
батывает на сотрудни-
честве с Россией, и этот 
процесс, полагаю, будет 
усиливаться. К тому же в 
прошлом году торговый 
оборот между нашими 
странами увеличился 
на 17,5%. Сегодня мы 
наблюдаем пристальное 
внимание к развитию 
транспортной и торговой 
инфраструктуры, связан-
ной с Азербайджаном. 
В первую очередь это 
транспортный коридор 
«Север-Юг», который 
для России по многим 
причинам становится 
очень важным торговым 
маршрутом. 
В этом смысле развитие 
взаимной транспортной 
и таможенной инфра-
структуры отвечает 

обоюдным интересам 
Баку и Москвы. Нужно 
также учитывать, что 
наше сотрудничество 

не исчерпывается 
исключительно 

транспортным 
проектом 
«Север-Юг», 
поскольку об-
суждается мно-
жество других 
возможностей 
для взаимодей-

ствия.  

Коридор 
«Север-Юг»
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Максим Чирков 
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С каждым годом потребление сахара во 
всем мире растет. И как следствие, у лю-
дей все больше проблем с зубами, лиш-
ним весом, да и со здоровьем в целом. 
Так нужно ли регулировать содержание 
этого углевода в продуктах питания? 

САХАР ПОД 
КОНТРОЛЕМ
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Председатель Союза сво-
бодных потребителей 
Азербайджана Эюб Гусей-
нов считает, что идея сама по 
себе неплоха. 
– Избыточное потребление 
сахара очень вредно для здо-
ровья и может привести к воз-
никновению различных болез-
ней. Но не думаю, что в нашей 
стране в обозримом будущем 
будет контролироваться со-
держание сахара в продуктах. 
Например, сейчас идут обсуж-
дения о возможности отмены 
закона «Об экологически чи-
стом сельском хозяйстве», ко-
торый был принят в Азербайд-
жане в 2008 году. А ведь в нем 
содержатся очень важные ста-
тьи для здоровья населения, в 
том числе говорится о том, что 
генетически модифицирован-
ные организмы не являются 
экологически чистыми. При 
необходимости можно внести 
в закон некоторые изменения, 
но зачем ликвидировать столь 
важный документ?! 

Возвращаясь к вопросу о 
сахаре, отмечу, что соответ-
ствующие структуры сейчас 
отвечают только за безопас-
ность пищевых продуктов, но 
ведь надо идти и дальше. Есть 
сотни проблем, от решения 
которых во многом зависит 
здоровье людей, но они, к 
сожалению, пока остаются 
без внимания, – поделился 
он своим мнением с газетой 
«Каспий».  

АКЦЕНТ – НА ПРОСВЕЩЕНИЕ 
Эндокринолог-диетолог 
Хатира Алмазова в свою 
очередь отметила, что есть 
госстандарты, согласно ко-
торым определяется содер-
жание сахара в тех или иных 
продуктах. 
–  Конечно, можно начать 
регулировать содержание 
сахара в готовых продуктах, 
но надо учитывать, что в на-
циональной кухне большое 
количество сладостей. Гото-
вя выпечку дома, каждый в 

любом случае положит в нее 
столько сахара, сколько захо-
чет. Разумеется, о возможных 
последствиях предупреждать 
надо, но все остальное зависит 
от самого человека. Некото-
рым пациентам говоришь: 
«Срочно ограничьте потре-
бление сахара, у вас высокий 
риск заболеть диабетом». А 
они в ответ: «Хочу прожить 
свою жизнь так, как считаю 
нужным. Вот если заболею, 
тогда и буду думать». 
Невозможно заставить ко-
го-то не есть тот или иной 
продукт, надо обращаться к 
его сознанию. Важно делать 
акцент на информировании 
граждан о том, что потре-
бление большого количества 
сахара может нанести вред их 
здоровью. Следить за весом, 
заниматься спортом, употре-
блять полезную пищу – вот 
несложные рецепты, которым 
при желании может следовать 
любой человек для профилак-
тики многих заболеваний. 

Если обозреть полки супер-
маркетов и то, что кладут в 
корзины и тележки покупа-
тели, то выяснится: львиная 
доля продуктов содержит 
сахар. Он есть не только в 
тортах и конфетах, но и там, 
где о его присутствии мы и 
не подозреваем – в кетчупе, 
соках, полуфабрикатах, ко-
торые щедро сдабривают им 
для усиления вкуса. 

ДО ДИАБЕТА
РУКОЙ ПОДАТЬ
Да, в умеренных дозах он 
необходим – как источник 
энергии для мозга и мышц, 
особенно во фруктах, ово-
щах, меде. Чрезмерное же 
употребление калорийных 
сахаросодержащих продук-
тов перегружает печень и 
становится причиной лиш-
него веса. А там и до сердеч-
но-сосудистых заболеваний 
и диабета второго типа 
рукой подать. Простые са-
хара – быстрые углеводы: 
не успел поесть, и снова 
голодный. Мо-
жет и зави-
симость 
сформи-
ровать-
ся – это 
когда 
постоян-
но тянет на 
сладкое. 
Число людей, стра-
дающих от сахарно-
го диабета во всем 
мире, неуклонно 
растет. И Азер-
байджан – увы, 
не исключение. 
Согласно данным 
за минувший год, 
число стоящих 
на учете больных 
сахарным диа-
бетом в стране 
превысило 300 
тысяч человек. 
В 2019-м 
таковых 
было 
224 607. 
А реальная 
цифра и 
того больше 

– на учете ведь стоят не все, 
а кто-то вообще не знает, что 
у него сахар зашкаливает. 
Некомпенсируемый диабет 
чреват многочисленными 
осложнениями – от проблем 
со зрением и сердцем до 
хронической почечной не-
достаточности. 

НАЛОГИ И МАРКИРОВКИ
ВОЗ уже давно призывает 
страны сократить потре-
бление сахара – это окажет 
положительный эффект на 
здоровье граждан, здраво-
охранение и экономику в 
целом. Недавние исследова-
ния ученых США показали, 
что сокращение содержания 
сахара на 20% в готовых 
продуктах и на 40% в напит-
ках может предотвратить 
2,48 миллиона случаев сер-
дечно-сосудистых заболева-
ний и 750 тысяч – диабета в 

США в течение 
жизни од-

ного поко-
ления. В 
некоторых 
странах 

были введе-
ны налоги на 

особо калорий-
ные и сладкие продук-
ты питания и напитки, 

в их числе – Мексика. 
В 2018 году в Велико-

британии ввели налог на 
безалкогольные напитки 
с высоким содержани-

ем сахара, что побудило 
производителей менять 
рецептуру. С прошлого 

года в России действует 
акциз на сладкие на-

питки. Другие меры 
могут включать за-
метную маркировку 
питательности и 
количества сахара на 
упаковке пищевых 

продуктов, ограни-
чение рекламы 

таких товаров, 
диалог с про-
изводителями 
для сокраще-

ния исполь-
зования 

этого ин-
гредиента 
и т.д. 

А что же в нашей стране? Недавно 
депутат Эмин Гаджиев на заседа-
нии Милли Меджлиса по аграрной 
политике заявил о необходимости 
принятия в Азербайджане мер по 
предупреждению заболеваемости 
сахарным диабетом. Он подчеркнул, 
что ежегодно согласно статистике 
в республике число таких больных 
увеличивается почти на пять тысяч 
человек, и предложил законода-
тельно регулировать содержание 
сахара в продуктах. По его словам, 
с каждым днем в стране возрастает 
количество точек продаж сахаро-
содержащих продуктов. 

«Содержание сахара в продуктах, 
производимых в ряде стран, регули-
руется законом. Нужно изучить этот 
опыт. Сахар так же вреден, как и си-
гареты», – отметил депутат. 
Кстати, аналогия с табакокурением 
вполне жизнеспособна, ведь несмо-
тря на рост цен на сигареты многие 
из нас не готовы от них оказаться, 
даже прекрасно зная об их вреде. 
Просто переходим на более дешевую 
продукцию, а она, как правило, еще 
более вредная. То же самое может 
произойти и с сахаросодержащими 
товарами, поэтому вопрос требует 
тщательного изучения. 

По аналогии с сигаретами

Закон отменять не следует

В мире произведено 

170,8 млн т
сахара

В среднем на человека в 
мире потреблено

23,4 кг сахара

НУЖНО ЛИ РЕГУЛИРОВАТЬ СОДЕРЖАНИЕ БЫСТРЫХ УГЛЕВОДОВ В ПРОДУКТАХ ПИТАНИЯ

2019 г.

2023 г.

ЧИСЛО БОЛЬНЫХ 
ДИАБЕТОМ БЫЛО

ЧИСЛО БОЛЬНЫХ 
ДИАБЕТОМ 

ПРЕВЫСИЛО

ЧЕЛОВЕК

ЧЕЛОВЕК

224 607 ТЫС.

300 ТЫС. 

2017 г.

2023 г.

один человек 
потреблял в среднем

27 кг сахара

В 2022 г.



l Расскажите, пожалуйста, о 
себе. Почему вы живете между 
Баку и Стамбулом и как стали 
аромапсихологом? 
l Живу на два города по семейным 
обстоятельствам, но для меня это 
скорее бонус: радует, что могу по-
могать людям и в Баку, и в Стамбу-
ле. Меня всегда интересовало воз-
действие запахов на подсознание 
человека, поэтому выбор профес-
сии был очевиден. Я не только аро-
мапсихолог, но и психолог, а также 
ольфактотерапевт. Психологии 
училась в Первом Университете 
профессора В.В.Макарова (Москва, 
РФ); в Институте практической 
психологии «Иматон»), а также у 
Ингрид Гекьер – основательницы 
школы ольфактотерапии (Фран-
ция). Являюсь членом арт-терапев-
тического сообщества России.
l Многие наверняка мало что 
знают об аромапсихологии, 
а тем более об ольфактотера-
пии… 
l Ароматерапия – метод диагно-
стики и коррекции психологическо-
го состояния человека с помощью 
натуральных эфирных масел тера-
певтического, то есть очень высоко-
го качества. Они действуют по трем 
направлениям – на психоэмоцио-
нальном, терапевтическом и моле-
кулярном уровне. Масла наносятся 
на блоттер, и когда мы вдыхаем 
аромат, тот, проходя через 
обонятельный ап-
парат, напрямую 
взаимодействует 
с лимбической 
системой, то есть 
совокупностью 
ряда структур 
головного моз-
га, которые 
имеют боль-
шое зна-
чение для 
возник-
новения 
и обра-
ботки 
эмоций, 

а также мнемических процессов. 
Высвобождаются определенные 
воспоминания и эмоции, связан-
ные с данным запахом. А дальше 
уже дело аромапсихолога – выя-
вить, что же именно происходит в 
его жизни, почему все так, а не ина-
че и как это можно исправить. 
Под аромапсихологией часто под-
разумевают еще аромадиагностику 
– это когда проводится тестирова-
ние ароматов и клиенту выдается 
определенный схематичный итог 
того, что в его жизни происходит, 
на основании шаблонов «нравится 
– не нравится».
Ольфактотерапия направлена на 
поиск психоэмоционального ба-
ланса, проистекающего из влияния 
различных ароматов на наши эмо-
ции. Здесь нет шаблонов и схем, 
работа индивидуальна с каждым 
человеком. Задача ольфактоте-
рапевта – помочь услышать себя, 
осознать, а иногда и простить.
l Как люди реагируют на за-
пахи во время сеансов?
l По-разному: бывает, плачут или 
смеются, задумываются, вспоми-
нают детство, как бабушка пекла 
пироги, а запах витал по всему 
двору. У каждого своя ольфактор-
ная память, которая управляется 
подсознанием, а значит, все, что с 
нами происходит, откладывается в 
закоулках души. Найти первопри-
чину, распаковав эти события, дать 
человеку необходимый душевный 
баланс – вот моя задача. 
l С какими проблемами к вам 
чаще приходят?
l Мой девиз: «Нет проблем, есть 

истории». Отношения с родны-
ми, финансовые сложности, по-

иск своего предназначения в 
жизни – это история, кото-

рая с нами происходит, но 
ее можно «переписать». 

Как только человек 
переводит с помощью 

терапевтической 
беседы и масел 
свои ощущения в 
осознанное поле, 
начинается его ис-

целение. 

ЕЛЕНА МАЛАХОВА
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l Как выбрать 
эфирные масла 
для домашнего 
использования 
и в каких слу-
чаях рекомен-
дуете их приме-
нять?
l Масло обяза-
тельно должно 
быть только нату-
ральным. Самое 
важное – его ка-
чество, и для его 
определения су-
ществует множе-
ство критериев. 
Например, есть 
понятие «хемо-
тип». О нем не все 
знают, но добро-
совестные произ-
водители должны 
его указывать на 
упаковке. Хемо-
тип показывает, 
что один и тот же 
ботанический тип 
растения может 
нести в себе раз-
личные биохими-
ческие составы. 
Например, есть 
тимьян хемотип 
линалоол (ре-
комендован для 
пожилых людей, 
детей, помога-
ет при болезнях 
дыхательных 
путей) и тимьян 
хемотип тимол 
(от ЛОР-инфек-
ций, грибковых 
недугов). Но 
знает об этих 
тонкостях только 
ароматерапевт. 
Очень важно вы-

бирать проверен-
ного производи-
теля. На этикетке 
должна быть 
надпись: 100% 
pure essential oil, 
указано ботани-
ческое название 
растения на 
латыни, флакон 
должен быть из 
темного стекла, а 
хранить его надо 
в прохладном 
месте (даже в 
холодильнике). 
Хороший ориен-
тир – цена, она 
не может быть 
слишком низкой. 
Выбор масла – 
очень ответствен-
ный процесс. Я 
не любительница 
раздавать универ-
сальные рецепты, 
а потому состав 
и способ приме-
нения подбираю 
индивидуально, 
согласно анамне-
зу пациента. 
l Есть ли 
какие-то про-
тивопоказания 
для использо-
вания масел? 
l Нервные за-
болевания, эпи-
лепсия, беремен-
ность, кормление 
грудью, прием 
антидепрессан-
тов… И перед 
применением ма-
сел в обязатель-
ном порядке надо 
провести аллерго-
тест на коже. 

Запахи играют в нашей жизни огромную роль. Одни успокаивают нас, другие бодрят, тре-
тьи возвращают в приятные моменты прошлого. С их помощью можно решить и многие 
психологические проблемы. Об этом наша беседа с аромапсихологом Юлией Гайдаевой.

ПСИХОЛОГИЯ 

Каждое масло 
уникально по-своему

Надо провести 
аллерготест

l Насколько попу-
лярна аромапсихо-
логия в Азербайд-
жане? 
l В Азербайджане 
достаточно популярна 
психология в целом, 
а аромапсихология 
только набирает 
обороты. Я провожу 
соответствующие 
тренинги, в процессе 
которых выясняет-
ся, хочет ли человек 
развиваться в этом 
направлении профес-
сионально или будет 
использовать знания 
только в семье. Кста-
ти, именно в семей-
ном кругу многие 
начинающие арома-
специалисты могут от-
следить влияние того 
или иного аромата: 
нужно ли привнести 
в дом расслабление, а 
возможно, наоборот, 
не хватает энергии. 
l Не сталкиваетесь 
ли вы иногда с 
некоторым скепти-
цизмом? 
l Скептицизм присут-
ствует в любой про-
фессии. Всегда най-

дется кто-то, кто будет 
смотреть свысока и 
говорить, что это либо 
профанация, либо 
вообще недостойно их 
внимания. Но я обыч-
но не реагирую на та-
кие выпады, мой от-
вет – результативная 
работа. Ни в класси-
ческую психотерапию, 
ни в аромапсихоло-
гию силком затащить 
никого невозможно.
l Какие масла вы 
чаще всего исполь-
зуете в работе и 
почему? 
l У меня нет опреде-
ленных шаблонов, ко-
торыми я постоянно 
бы пользовалась. Ка-
ждое масло уникаль-
но по-своему. Одно 
из основных правил 
ольфактотерапии: че-
ловек не должен быть 
привязан к названию 
масел, поэтому они 
предлагаются обе-
зличенно. У меня они 
просто обозначены 
номером, и только я 
знаю, какой именно 
аромат сейчас «слу-
шает» клиент.

УЧИТЕСЬУЧИТЕСЬ
СЛЫШАТЬ СЛЫШАТЬ 
АРОМАТЫАРОМАТЫ

УЧИТЕСЬУЧИТЕСЬ
СЛЫШАТЬ СЛЫШАТЬ 
АРОМАТЫАРОМАТЫ

ПОМОЧЬ ЧЕЛОВЕКУ ОБРЕСТИ ДУШЕВНЫЙ БАЛАНС – ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА АРОМАТЕРАПИИ 

Юлия Гайдаева



Гепатит С – наиболее тяже-
лая форма инфекционного 
заболевания – воспаления 
печени, которое может 
протекать в хронической и 
острой форме. Современная 
медицина доказала, что хро-
нический гепатит С хорошо 
поддается лечению новей-
шими медицинскими пре-
паратами, однако эффектив-
ных средств профилактики 
заболевания не существует. 
Об этом и многом другом
в интервью нашему корре-
спонденту рассказывает
член Общественного
объединения гастроэнте-
рологов и гепатологов
Азербайджана, эксперт  
Азербайджанской ас-
социации педиатров, а 
также член нескольких 
международных структур 
(Европейская, Россий-
ская и Азиатско-Тихо-
океанская ассоциация 
по изучению печени) 
педиатр-гепатолог Афаг 
Алескерова.
 Через ваши руки про-
шло большое количе-
ство больных детей с 
инфекционными по-
ражениями печени. 
Что представляет 
собой типичный 
пациент с наиболее 
опасным из боль-
шой «гепатитной 
семейки» – гепа-
титом С?
 Это довольно 
сложно, потому 
что вирус гепа-
тита С социально 
неразборчив, он 
одинаково успеш-
но поражает и 
домохозяйку, по-
сещающую салоны 
красоты, и шпри-

цевого наркомана, и преу-
спевающего бизнесмена. К 
великому сожалению, дети 
тоже не застрахованы от 
этого. Случиться подобное 
может и во время беремен-
ности и родов, и во время 
трансфузии крови и плазмы, 
а также при примене-
нии некачественно 
стерилизованных 
медицинских 
инструментов (во 
время хирурги-
ческого вмеша-
тельства, лече-
ния у стоматолога 
и т.д.).

МЯГКОЕ ТЕЧЕНИЕ 
БОЛЕЗНИ – ЭТО МИФ
Дело в том, что гепатит С – 
преимущественно хрониче-
ское заболевание, длительно 
протекающее без всякой 
симптоматики. Выявляется 
оно чаще всего случайно, во 
время обследования перед 
какой-либо операцией: как 
известно, сейчас на гепатит 
В и С проверяют перед лю-
бым оперативным вмеша-
тельством. 

Именно на бессим-
птомности осно-

ван устойчивый 
миф о мягком, 
благополучном 
течении хрони-
ческих вирус-
ных гепатитов 
у детей. Одна-
ко в специаль-

ных иссле-
дованиях с 

повтор-
ными 

пунк-

ционными биопсиями 
печени показано, что за 
безоблачным фасадом идет 
медленное, но неуклонное 
фиброзирование, и мы, 
педиатры, в ответе за их 
взрослое будущее.
 Каков возраст самого 

маленького ваше-
го пациента, 

зараженного 
гепатитом 
С?
 Самому 
маленькому 

моему пациен-
ту было шесть 

месяцев. Однако 
известны случаи, ког-

да гепатиту столько же лет, 
сколько самому ребенку.
 Вы имеете в виду 
врожденный гепатит, 
переданный внутри-
утробно вертикальным 
путем?
 Это один из вариантов, 
кода инфицированная 
мамочка передает болезнь 
своему ребенку еще в утро-
бе, хотя вирус гепатита С не 
проходит через плаценту и 
может передаваться ребен-
ку в крайне редких случа-
ях, то есть риск передачи 
вируса от матери ребенку 
оценивается как низкий и, 
по различным данным, не 
превышает 5%. 
Скорее в отношении виру-
са В и С гораздо типичнее 
ситуация, когда в роддоме 
недоношенному младенцу, 
спасая жизнь, перелили 
кровь и плазму. Или, 
например, ребенок бла-
гополучно выписался из 
роддома, а потом заболел 
(пневмония или острая 
кишечная инфекция), по-
пал в больницу, где ему 
перелили плазму, возмож-
но, неоднократно – и все, 
тоже наш пациент. 
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ПРОТИВОВИРУСНАЯ ТЕРАПИЯ У ДЕТЕЙ ТАК ЖЕ ЭФФЕКТИВНА, КАК И У ВЗРОСЛЫХ

ГАЛИЯ АЛИЕВА

 А когда кровь и ее препараты 
начали тестировать на вирус ге-
патита С и отбраковывать?
 Только в конце 1997 года. Это зна-
чит, что те люди, кому гемоплазмо-
трансфузию делали до того, – все в 
группе риска. 
 Есть ли в мире и в на-
шей стране общеприня-
тые стандарты лечения 
вирусного гепатита С у 
детей?
 Естественно. На сегодняшний 
день согласно рекомендациям 
Американской и Европейской ас-
социаций, изучающих заболевания 
печени, дети старше трех лет могут 
лечиться противовирусными препара-
тами прямого действия (ПППД).
 А если ребенку меньше трех 
лет?
 В таком случае противовирусную 
терапию не применяют. Такой ребенок 
должен находиться под наблюдени-
ем гепатолога и при необходимости 
получать симптоматическое лечение. 
Очень часто в этом возрасте может 
происходить самоизлечение от гепати-

та С. Но если этого не произошло, его 
начинают лечить согласно протоколу.
 Чем отличаются эти два вируса 
и какой из них страшнее?
 Для острого вирусного гепатита В 
характерно бурное начало: повыше-
ние температуры, тошнота, пожелте-
ние кожи и склер глаз. Заболевание 
может протекать в молниеносной 

форме и приводить к развитию пе-
ченочной недостаточности. Чаще 

всего болезнь сразу переходит в 
хроническую форму и протекает 

бессимптомно. 
Что же касается острого гепа-

тита С, то он часто протекает 
без характерных симптомов, 
в 70-80% случаев перехо-
дит в хронический гепатит, 

который также не подает при-
знаков, но в итоге приводит к циррозу 
печени. Именно потому его называют 
«молчаливый» или «ласковый» убий-
ца. Но главное отличие гепатита В от 
гепатита С в том, что заражения в пер-
вом случае можно избежать, сделав 
прививку, а вот от гепатита С на сегод-
няшний день вакцины не существует.

Оба гепатита передают-
ся через кровь, но ге-
патит В заразнее своего 
собрата и может быстрее 
привести к развитию 
цирроза печени и даже 
гепатоцеллюлярной 
карциномы (рак пече-
ни). Поэтому родители, 
отказавшись от профи-
лактической вакцина-
ции, подвергают своего 
ребенка риску заразиться 
гепатитом В.
 Долгое время пол-
ностью излечиться 
от гепатита С было 

невозможно, а под-
держивающе лечение 
стоило невероятно 
дорого. Затем полное 
излечение было дли-
тельным и дорогосто-
ящим. Какова ситуа-
ция сейчас?
 Современные ПППД 
позволяют полностью 
излечивать гепатит С в 
более чем 95% случаев. А 
вот полное излечение от 
гепатита В бывает крайне 
редко: течение заболева-
ния не сопровождается 
выраженными симптома-

ми и можно много лет не 
подозревать о наличии у 
себя вируса, обнаружив 
его только при случай-
ном обследовании.
 В вашей практике 
были случаи полного 
выздоровления ребен-
ка после гепатита С?
 Конечно. Противови-
русная терапия у детей 
так же эффективна, как 
и у взрослых. Другое 
дело, что промедление с 
ее началом может иметь 
негативные последствия 
для наших больных. 

От гепатита С прививки нет

Промедление смерти подобно

Последние 15 лет – время бурного развития гепатологии во всем мире. В недавнем 
номере нашей газеты мы уже писали о гепатите А. Но у этого заболевания есть и дру-
гие, не менее серьезные и коварные разновидности. Например – В и С.

а также при примене-
нии некачественно 
стерилизованных 

ния у стоматолога 

 Каков возраст самого 
маленького ваше-

го пациента, 
зараженного 

маленькому 
моему пациен-

ту было шесть 
месяцев. Однако 

Промедление 

с лечением 

гепатита С может 

иметь негативные 

последствия
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Баку – сердце социальной и деловой 
жизни нашей республики. Неуди-
вительно, что народ из регионов 
ежегодно устремляется в столицу: 
кто-то – в целях образования, кто-то 
– в поисках заработка, а то и просто 
в предвкушении более насыщенного 
досуга. Проживают такие граждане, 
как правило, либо на съемных квар-
тирах, либо у родственников и зна-
комых. И до недавнего времени это 
не представляло никаких проблем… 

СТАРЫЙ НОВЫЙ ЗАКОН
Пресс-служба МВД информацию 
подтвердила и дала разъяснения. 
Как оказалось, правило это вовсе не 
новое. «Закон АР о регистрации по 
месту жительства и месту пребыва-
ния», предусматривающий соответ-
ствующую процедуру, существует 
аж с 1996 года. Согласно статье 10, 
гражданин, желающий временно 
проживать за пределами места 
своей прописки более 
60 дней, обязан в семидневный 
срок заполнить и представить со-
ответствующему государственному 
органу заявление-анкету. А дан-
ный орган должен безотлагательно 
зарегистрировать его по месту 
пребывания. Снятие гражданина с 
регистрационного учета произво-
дится соответствующим госорга-
ном по его выбытии. Оформление 
осуществляется без аннулирования 
регистрации по месту жительства, 
а нарушение законодательства о 
регистрации по месту пребывания 
влечет административную ответ-
ственность. Согласно статье 563 

Кодекса об административных про-
ступках АР, гражданину делается 
предупреждение или применяется 
административный штраф в разме-
ре 30 манатов.

ГОД ПРОШЕЛ, 
НО ЯСНЕЕ НЕ СТАЛО
Хотя в МВД заявили, что данный 
закон исправно применялся на 
протяжении всех этих лет, вопросы 
остаются. Прежде всего – о том, как 
и где проходить регистрацию.
Когда год назад о новых реалиях 
только стало известно, начальник 
Управления пресс-службы МВД 
Эльшад Гаджиев отмечал, что граж-
данин должен обратиться с необхо-
димыми документами в территори-
альный орган полиции. Только вот 
не было уточнено, в какой именно 
– в ближайший отдел полиции, к 
участковому или куда-то еще, и что 
собой представляют «необходимые 
документы». Чуть позже сотрудник 
пресс-службы министерства Нурлан 
Алиев проинформировал обще-
ственность о возможности пройти 
регистрацию по месту пребывания 
онлайн. Отмечалось, что для этого 
гражданам нужно зайти на сайт 
Главного паспортного, регистраци-
онного и миграционного управле-
ния МВД и зарегистрироваться как 
физическое или юридическое лицо 
в разделе E-qeydiyyat.bpqmi.gov.
az. Правда, и в этом случае 
оставался неясным вопрос 
последнего пункта в ан-
кете-заявлении, кото-
рый требовал загрузить на 
сайт «документ о недвижимом 
имуществе». Какой именно, доста-

точно ли одной выписки из купчей, 
или нужны еще какие-то справки, и 
что делать тем, кто подобным доку-
ментом не обладает?

ЗА ОТСУТСТВИЕ 
РЕГИСТРАЦИИ – ШТРАФ
Есть и другие нюансы. Если понача-
лу кто-то думал, что данный закон 
касается лишь тех, у кого «рай-
онская» прописка, то в интернете 
можно встретить немало публика-
ций, рассказывающих, что гражда-
не, имеющие регистрацию по месту 
жительства в Баку, но проживаю-
щие в столице по другому адресу 
либо просто оставшиеся у кого-то в 
гостях, были оштрафованы за отсут-
ствие регистрации. 
Снова возникают вопросы: выхо-
дит, даже имея бакинскую про-
писку, гражданин может стать 
«чужим среди своих», не зареги-
стрировавшись по месту пребы-
вания? Или если, допустим, жена 
проживает с мужем, но прописана 
в доме родителей, она тоже должна 
пройти регистрацию по месту пре-
бывания? 
И с проверяющими не все однознач-
но. Имеют ли сотрудники полиции 
право совершать обход квартир, 
и если да, то в каком порядке это 
должно осуществляться? 

За разъяснением ситуации 
мы намерева-
лись обратиться 
к начальнику 
пресс-службы МВД 
Эльшаду Гаджиеву. 
К нашему удивле-
нию, представитель 
министерства в веж-
ливой, но категорич-
ной форме заявил, что 
никаких комментариев 
не будет. Он подчер-
кнул: 

– Если возникают пробле-
мы с регистрацией, нужно 
обратиться в центры 
Службы ASAN. Там после 
рассмотрения обраще-
ния дадут необходимые 
разъяснения... 
Последовав совету 
представителя мини-
стерства, мы обрати-
лись в Службу ASAN 
под видом рядовых 
граждан. Однако и 
тут нам не повезло: 

оператор колл-центра «108» 
заявила, что данный вопрос не 
входит в полномочия их ведом-
ства, они занимаются лишь реги-
страцией иностранцев и лиц без 
гражданства либо регистрацией 
граждан Азербайджана по месту 
жительства. А для регистрации по 
месту пребывания следует обра-
щаться в органы полиции.
Получается, даже госструктуры не 
знают ответа на поднятые нами 
вопросы. Очень надеемся, что эта 
публикация поможет найти его.
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ТАЛЕХ АГАВЕРДИЕВ

Год назад в СМИ появилась инфор-
мация МВД: гражданам, прожива-
ющим на территории страны без 
регистрации по месту пребывания, 
грозит штраф. Как и где проходить 
ее и какие документы для этого по-
требуются? Попробуем разобраться.

ЧУЖОЙ СРЕДИ
СВОИХ

НАРУШЕНИЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА О РЕГИСТРАЦИИ ПО МЕСТУ ПРЕБЫВАНИЯ ВЛЕЧЕТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Четкого
механизма нет

НИКАКИХ КОММЕНТАРИЕВ НЕ БУДЕТ? 

Ну и, наконец, самый 
главный вопрос: есть 
ли четкий механизм 
реализации данного 
закона и как опреде-
лить, сколько дней 
беспрерывно прожил 
гражданин на том или 
ином месте. Ведь, по 
сути, он вполне может 
сказать, что приехал 
в столицу буквально 
накануне или намерен 
находиться тут не более 
59 дней. И даже если 
спустя 60 дней участко-
вый обнаружит гражда-
нина там же, тот впол-
не может заявить, что 
уезжал на недельку на 
место постоянной реги-

страции. Как проверить 
– не приставлять же к 
каждому подозревае-
мому круглосуточную 
слежку? 
Априори гражданин 
всегда прав: в статье 
63 нашей Конституции 
закреплена презумп-
ция невиновности. 
Глава пресс-службы 
МВД также признал-
ся, что у полиции нет 
специального механиз-
ма, определяющего, 
сколько времени и в 
каком месте прожива-
ют граждане. По его 
мнению, это всецело 
личная ответственность 
гражданина. 
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ДО МИЛЛИОНА ПОДПИСЧИКОВ НА YOUTUBE-КАНАЛЕ МНЕ ОСТАЛОСЬ ВСЕГО 60 ТЫСЯЧ…

СОВРЕМЕННЫЙ
В ДЕТАЛЯХ
ЭТИКЕТ – ВЕЖЛИВОСТЬ

КаК принимать гостей и выбирать подароК

Этикет можно сравнить с правилами поведения 
при ЧП в самолете – в большинстве случаев они 
не пригодятся, но неплохо бы их знать. Ведь 
если вдруг попадешь в такую ситуацию, време-
ни на изучение инструкции уже не будет.

В этом твердо убеждена Джа-
миля Мусаева – сертифици-
рованный международный кон-
сультант по этикету и автор книг, 
посвященных хорошим манерам.

ИСКУССТВО 
СТОЯТЬ В ОЧЕРЕДИ
Образование в сфере междуна-
родных отношений она полу-
чила в Университете Джорджа 
Вашингтона в США, где среди 
прочих предметов студентам 
преподавали этикет. Увлекшись 
его изучением, девушка решила 
связать с ним свою профессию и 
прошла соответствующие курсы 
в Школе этикета в Лондоне. На 
сегодняшний день ведет частные 
уроки, реализует онлайн-курсы, 
пишет свои книги об этикете, а 
также щедро делится знаниями 
на YouTube-канале, который 
насчитывает уже 944 тысячи под-
писчиков. 
О тонкостях этикета Джамиля 
Мусаева рассказала в беседе с га-
зетой «Каспий».
l Какими преимуществами 
обладает человек, знающий 
правила этикета?
l Знание правил этикета облег-
чает нам жизнь – мы чувствуем 
себя комфортнее и увереннее. 
Хотя ежедневно и не садимся за 
стол, накрытый на пять блюд, но 
знать, как вести себя в таком слу-
чае, нелишне – возможно, ког-

да-нибудь это все же пригодится. 
То же самое с бизнес-этикетом: 
даже если человек не занимается 
предпринимательством, а просто 
работает в компании, он взаимо-
действует с людьми и ему полез-
но знать правила коммуникации. 
В целом этикет в нашей жизни 
играет важную роль – он учит, 
как выстраивать личные грани-
цы, говорить «нет», отвечать на 
электронные письма, вести себя 
в кинотеатре, стоять в очереди… 
Да-да, в Азербайджане люди не 
умеют стоять в очереди, и это ус-
ложняет нашу жизнь.
Для меня эталоном страны, кото-
рая максимально внедрила эти-
кет в свою повседневную жизнь, 
является Япония. Японцы тре-
петно чтут традиции, тем самым 
освобождая себя от нагрузки 
продумывать каждый свой шаг и 
больше занимаясь продвижени-
ем по карьерной лестнице.

КАКОЙ ЖЕ ПРАЗДНИК 
БЕЗ ДЕТЕЙ?
l Как этикет менялся со 
временем: какие правила 
остались в прошлом, а что 
появилось относительно не-
давно?
l Этикет – это свод правил, кото-
рые отображают социум и регу-
лируются историческими событи-
ями. Он идет в ногу со временем, 
адаптируется и отражает нашу 
нынешнюю среду. Поэтому гово-
рить, что этикет – какой-то арха-

ичный предмет, который больше 
неактуален, неправильно.
Раньше, например, детей до семи 
лет не сажали за один стол со 
взрослыми. Причем это имело 
место вплоть до поколения на-
ших родителей: детям обычно 
накрывали стол на кухне, а взрос-
лым – в гостиной. Сейчас все 
кардинально изменилось – мы не 
можем представить себе ни одно 
празднество, где дети сидели бы 
отдельно от родителей.
Менялся и этикет в одежде. 
Если раньше деловой 
стиль подразумевал 
пиджак, брюки, сорочку 
и обувь на шнурках, то 
сейчас внедрили новый 
дресс-код – бизнес-кэ-
жуал, то есть менее 
официальный, но все 
же сохраняющий 
ощущение рабочего, 
делового формата. 
Офисные сотруд-
ники могут прийти 
на работу в джин-
сах и пиджаке, 
лоферах и даже 
кедах. То есть эти-
кет постепенно 
адаптировался: 
что-то ушло в про-
шлое – к примеру, 
ношение париков, 
что-то, наобо-
рот, появилось: 
онлайн-этикет, 
зум-этикет.

l Какая категория людей, по вашим 
наблюдениям, больше интересуется 
правилами этикета?
l Судя по статистике YouTube, моя основ-
ная аудитория – 18-35 лет. Более всего мой 
канал популярен в Америке, потом идут 
Индия, Великобритания, Канада, Филип-
пины, Германия, Австралия… Азербайд-
жан не входит даже в ТОП-20. Может быть, 
потому что канал англоязычный, или это 
просто не востребовано здесь.

l Каковы ваши планы 
на будущее?
l До недавнего времени у меня было 
две вышедшие в свет книги – «Этикет: 
минимум того, что вам нужно знать» 
и «Этикет полуденного чая». Недавно 
я выпустила третью – «Как принимать 
дома гостей», в которой рассказала, как 
сервировать стол, рассаживать гостей, 
выбирать подарок. 
Планирую и впредь развивать свой 

YouTube-канал, тем более что до мил-
лиона подписчиков осталось всего 60 
тысяч (с улыбкой). 
А еще у меня есть мечта – снять доку-
ментальный фильм об особенностях 
этикета, культур и традиций разных 
стран. 
Я давно вынашиваю этот план, но ресур-
сов на его реализацию пока нет. 
Надеюсь, мне все же удастся когда-ни-
будь воплотить его в жизнь.

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

тонКости КУЛьтУр
l Какие самые стран-
ные правила этикета 
других культур вы мо-
жете назвать?
l Ну, они скорее не стран-
ные, а просто непривычные 
для нас. К примеру, если 
в Японии человек хочет 
показать, что ему понра-
вилась еда, он обязательно 
будет причмокивать. В 

противном случае могут 
подумать, что блюдо не 
пришлось по вкусу. На 
Западе такое поведе-
ние кажется странным 
– там не принято из-
давать звуки во время 

трапезы.
Или вот дру-
гой пример. 
В мусульман-
ских странах 
недопустимо 
передавать 
друг другу 
что-то ле-
вой рукой. 
Если во 
время биз-

нес-перего-
воров западный 
человек протя-
нет арабу свою 
визитку левой 
рукой, тот может 
оскорбиться. Все 

это – тонкости культуры, 
связанные с религиозными, 
социальными, истори-
ческими аспектами, и от 
незнания их может даже 
сорваться какая-то крупная 
сделка.
Различаются и правила 
распаковывания подарков 
в разных странах. В амери-
канской культуре не при-
нято выставлять презент 
на всеобщее обозрение, 
дабы ненароком не обидеть 
человека своей реакцией 
или не поставить в нелов-
кое положение, если его 
подарок окажется более 
дешевым по сравнению с 
другими. В Азербайджане 
же, наоборот, принято все 
демонстрировать гостям, 
особенно подарки, прине-
сенные невесте на обруче-
ние семьей жениха.
Что касается правил пове-
дения в гостях, то в Азер-
байджане, например, если 
тебе предлагают поесть, 
принято отказаться не-
сколько раз ради приличия 
и только потом согласиться. 
То же самое и в Японии. 
А в Америке если человек 
откажется, второй раз ему 
уже не предложат, чтобы не 
быть навязчивыми.
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РОССИЙСКИЕ УЧЕНЫЕ ХОТЕЛИ БЫ ПОРАБОТАТЬ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ, А НАШИ – В АНТАРКТИДЕ

НАМИК ГАСАНОВ

В беседе с корреспондентом 
«Каспия» российский иссле-
дователь рассказал о тяготах 
работы в арктических ус-
ловиях, новых геогра-
фических проектах 
и своем давнем ув-
лечении Каспий-
ским морем. 
l Вы – специа-
лист по Каспий-
скому морю, 
уровень которого 
последнее время, 
как известно, падает. 
Ждет ли Каспий участь 
Аральского моря?
l В Азербайджане я впервые, но 
на Каспии бывал – например, 
в Дагестане, на практике после 
первого курса института. Был и 
в приграничном с Азербайджа-
ном Дербенте: видел каспийские 
дюны, ходил в морской рейс из 
Махачкалы в Казахстан. Потом 
даже курсовую написал о зави-
симости экономики прибрежных 
территорий от уровня Каспий-
ского моря. Кстати, пришел к 
удивительным для себя выво-
дам. 
Тогда, в 1985 году, весь Совет-
ский Союз был озабочен тем, 
что уровень Каспийского и 
Аральского морей падает. Но 
если Арал высыхал из-за отвода 
вод Амударьи и Сырдарьи на 
орошение огромных хлопковых 
полей, то проблема Каспия оста-
валась непонятной. Каспийское 
море хотели спасти перекрытием 
залива Кара-Богаз-Гол в Тур-
кменистане, который испарял 
огромное количество воды, а 
также частичной переброской 
северных рек на юг. В связи с 
распадом Союза все эти гранди-

озные планы так и остались на 
бумаге. 
Основной источник для Каспия 
– река Волга. Она имеет ги-
гантский водосборный бассейн: 

почти вся европейская часть 
России и даже ее столи-

ца – Москва находятся 
на его территории. 
Основное воздействие 
на Волгу и Каспий 
оказывает климат. 
Прошло 25 лет, и уро-

вень Каспия поднялся 
более чем на 2,5 метра. 

Правда, сейчас море опять 
отходит от берега, и у меня даже 
есть научная гипотеза по этому 
поводу. Каспий существует по 
25-30-летним климатическим 
циклам, при которых проис-
ходит изменение уровня моря. 
Раньше просто никто не обращал 
внимания на это. Любая инфра-
структура на берегу моря должна 
учитывать эту цикличность ко-
лебаний. А насколько мы видим 
по торчащим из моря останкам 
строений, железным зонтикам 
в некогда прибрежной 
зоне, в советское вре-
мя этот момент не 
особо принимался 
во внимание. 
l Влияет ли 
добыча углево-
дородов на ко-
лебание уровня 
Каспия?
l Любое вмешательство 
в природу нарушает экосистему, 
приводя порой к необратимым 
последствиям. Но на уровень 
воды всерьез могут повлиять 
лишь глобальные процессы, а 
Волгу ведь никто не отменял – 
она продолжает течь. Поэтому 
геологические работы на шельфе 
в незначительной мере влияют 

на уровень моря.  
Можно привести в пример озеро 
Байкал: в него впадает 330 рек, 
а вытекает лишь одна Ангара. И 
вообще, Байкал можно назвать 
уже даже не озером, а водо-
хранилищем. Дело в том, что 
там стоит каскад электростан-
ций и уровень воды надежно 
регулируется. Но и природа 
саморегулируется: поры в почве 
заполняются водой в результате 
воздействия силы гравитации, 
в итоге все стекает обратно в 
озеро. 
Что же касается глобальных 
климатических изменений, то 
за ними надо тщательно наблю-
дать, больше средств выделять 
для ученых, мониторинга, чтобы 
суметь заранее спрогнозировать 
ситуацию, тогда и многих экс-
тренных вопросов не будет.
l Есть ли интерес у иссле-
дователей, членов Русского 
географического общества к 
Южному Кавказу вообще и 
Азербайджану в частности?
l Исторически территория 

Азербайджана, Кавказа, Ира-
на – это пути перемеще-

ния громадного коли-
чества людей. Думаю, 
на Кавказе еще много 
нераскрытых тайн: 
до тех цивилизаций, 
о которых нам из-

вестно, наверняка 
были и другие, ко-

торые еще предстоит 
открыть. Считаю, что Кав-
каз должен стать местом 
постоянных исследований 
– археологических, то-
пографических, эт-
нографических, 
геологиче-
ских, эколо-
гических... 

l Вы долгое время прора-
ботали в условиях вечной 
мерзлоты. Запредельные 
температуры, царящие 
там, как-то влияют на орга-
низм?
l В арктических городах лю-
дям, разумеется, живется 
сложнее. Не видеть солнца 
по полгода это в первую оче-
редь психологически тяжело. 

В современном мире многие 
проблемы, которые могли бы 
повлиять на геном челове-
ка, легко решаются: на Север 
завозят витамины, фрукты, 
зелень. Но коренные малочис-
ленные народы, конечно же, 
отличаются наследственными 
признаками от жителей сред-
ней полосы России. Ученые 
заметили, что люди, долго 

прожившие в полярных широ-
тах, получают определенные 
навыки и с их организмом про-
исходят некоторые изменения. 
Так, летом им нежелательно 
уезжать далеко на юг: резкая 
перемена климата плохо сказы-
вается на здоровье. Они пред-
почитают более комфортные 
для себя температуры, напри-
мер, в Сибири. 

l Эпоха великих географи-
ческих открытий ушла в 
прошлое. К чему стремятся 
исследователи XXI века?
l География как наука все рав-
но будет развиваться. Ведь 70% 
нашей планеты это океаны, а 
они почти не исследованы. 
Там кроются самые невероят-
ные тайны, и нам предстоит 
разгадывать их. 

Запредельные температуры влияют на организм

Интерес к
Азербайджану

Русское гео-
графическое 

общество 
внесло зна-
чительный 

вклад в раз-
витие море-

плавания, 
открытие 

и изучение 
новых зе-

мель, мете-
орологию и 
климатоло-

гию. Один из 
его членов 

– Михаил 
Слипенчук 

долгое вре-
мя работает 
в Антаркти-
ке и сейчас 

участвует 
в возведе-
нии новых 

корпусов 
российской 

полярной 
станции 

«Восток». 

l Азербайджанская экспе-
диция только в 2009 году 

достигла Южного полюса, 
а Россия имеет постоян-

ное представительство 
в Антарктиде в виде по-

лярной станции. Чем РФ 
могла бы помочь нашим 

ученым в исследованиях?
l Сейчас есть программа 

восстановления закрытых со-
ветских и российских станций, 

которые долгое время не фи-
нансировались. РФ выделяет 
средства для восстановления 

их деятельности. Если для Се-
верного полушария «кухней 
погоды» является Северный 

Ледовитый океан, то для 
Южного – эту роль играет 

Антарктида. Исследования 
здесь очень важны и жизнен-

но необходимы. Этим зани-
мается Институт Арктики и 

Антарктики, расположенный 
в Санкт-Петербурге, он входит 

в структуру Министерства 
природных ресурсов и эколо-

гии РФ. 
Думаю, если соответствующие 

структуры наладят необ-
ходимую взаимосвязь, 

то никакой проблемы в 
обмене опытом и уче-

ными не будет. Многие 
российские ученые 

хотят работать в Азер-
байджане, а азербайд-

жанские – не прочь 
освоить ледовые 

просторы Ан-
тарктиды. 

Основной 
источник для 

Каспия – 

За 25 лет 
уровень Каспия 

поднялся на

2,5 
метра

Михаил Слипенчук 

река 
Волга

ЖДЕТ ЛИ КАСПИЙ УЧАСТЬ 
АРАЛЬСКОГО МОРЯ?



Основные олим-
пийские надежды 
Азербайджана в 
бадминтоне связаны 
с лидером националь-
ной команды Эдди 
Рески Двичао, который 
уже имеет опыт высту-
пления на главных сорев-
нованиях четырехлетия.
Учитывая, что в Баку будут 
разыгрываться лицензион-
ные баллы, Двичао ожидает 
крайне серьезную конкурен-
цию. «В бакинском турнире 
примут участие сильнейшие 
бадминтонисты Европы, которым 
будет очень непросто противосто-
ять. Свою готовность к турниру 
оцениваю на 80%, но именно к 
его старту планирую выйти на пик 
формы. Надеюсь, смогу порадовать 
местных болельщиков», – сказал он 
в преддверии старта. 
В настоящее время наши спортсмены за-
воевали 9 олимпийских лицензий в 6 видах 
спорта. 

ПРЕЖДЕ ВСЕГО – БОРЦЫ
В каких еще видах спорта азербайджанские 
спортсмены могут завоевать олимпийские путев-
ки и в каком количестве? Зарубежные эксперты 
обнародовали свои прогнозы по числу лицензий, 
которые завоюют страны на парижские Игры. 
Согласно подсчетам, Азербайджан сможет деле-
гировать на предстоящие Олимпийские игры 42 
спортсмена, которые выступят в 12 видах.  
Основными поставщиками олимпийских лицен-
зий для Азербайджана традиционно должны 
стать борцы. Ожидается, что они завоюют поряд-
ка 10-11 путевок. Сейчас в их активе пока 3 лицен-
зии, а основные надежды связаны с европейским 
олимпийским квалификационным турниром, 
который пройдет в апреле в Баку. Последний же 
шанс борцам будет предоставлен в мае на миро-
вом квалификационном турнире в Стамбуле.

СТАРТЫ В БАКУ
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Также немало надежд связано с 
азербайджанскими дзюдоистами. 
В отличие от борьбы, в этом виде 

спорта путевки распределяются 
исходя из положения спортсменов 
в мировом олимпийском рейтинге 
по состоянию на конец мая. Сейчас 

можно утверждать: во всех 7 весовых 
категориях мужского зачета азербайд-

жанские мастера татами гарантировали 
себе олимпийские путевки. Еще 2 лицен-

зии в копилку команды могут принести 
дзюдоистки. Кроме того, прогнози-
руется, что на Олимпиаде выступят 

6 представительниц художественной 
гимнастики, а также 3 боксера. В 

легкой атлетике, бадминтоне, спор-
тивной гимнастике, плавании пред-

полагается завоевать две путевки. А по одной 
олимпийской лицензии ожидается в прыжках на 

батуте, стрельбе, таэквондо и триатлоне. Впрочем, не 
исключено завоевание олимпийских лицензий и в дру-
гих видах спорта, в которых Азербайджан ранее не был 
представлен на главных соревнованиях четырехлетия. 

В частности, одним из претендентов на поездку в Париж 
является женская сборная Азербайджана по баскетболу 

3х3. Баскетболистки здорово проявили себя в прошлом году 
в Мировой серии, войдя в первую пятерку в общем зачете. 

Кстати, если женская сборная успешно пройдет олим-
пийскую квалификацию, то Азербайджан впервые в 
истории будет представлен на Олимпийских играх в 

командном виде спорта. 

В футбольной Премьер-лиге про-
изошла громкая отставка. Свой 
пост покинул главный тренер 
бакинского «Сабаха», российский 
специалист Мурад Мусаев. 
Столичный клуб, завоевавший 
в прошлом сезоне серебряные 
медали Премьер-лиги, в теку-
щем чемпионате выступает не 
лучшим образом и после первой 
половины сезона занимает в тур-

нирной таблице лишь седьмое 
место. Основным же триггером 
к отставке Мусаева послужило 
разгромное поражение «Саба-
ха» от агдамского «Карабаха» в 
четвертьфинальном матче Кубка 
Азербайджана со счетом 1:7. 
Сам Мусаев заявил, что у него 
прекрасные отношения с руко-
водством бакинского клуба, а его 
уход может позитивно сказаться 

на результатах команды. 
Преемником россиянина на по-
сту главного тренера «Сабаха» 
может стать другой известный 
российский специалист, экс-на-
ставник казанского «Рубина» 
Курбан Бердыев. Почти в то же 
время, как стало известно об 
уходе Мусаева, распространилась 
информация о том, что Бердыев 
покинул махачкалинское «Дина-

мо» и направляется в Азербайд-
жан. 
Пока же на ближайший матч 
Премьер-лиги в субботу «Са-
бах» выйдет под руковод-
ством спортивного дирек-
тора клуба, олимпийского 
чемпиона Игр-1988 в 
Сеуле в составе сборной 
СССР Игоря Понома-
рева.

ТАМЕРЛАН 
ДЖАФАРЛИ

ОЧЕНЬ
НЕПЛОХИЕ
ШАНСЫ

ГРОМКАЯ ОТСТАВКА 
В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ АЗЕРБАЙДЖАНА

АЗЕРБАЙДЖАН СМОЖЕТ ДЕЛЕГИРОВАТЬ НА ОЛИМПИАДУ 42 СПОРТСМЕНА

На следующей неделе, 8-11 февраля, в Баку пройдет европейский 
Олимпийский квалификационный турнир по бадминтону. 

Предстоящее соревнование фактически дает старт олимпийской 
кампании для азербайджанских спортсменов в этом году. 
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